
Andrés Santa 
Cruz, presidente 
de las AFP: “Las 
pensiones que 
están recibiendo 
los chilenos no 
responden a las 
expectativas”

Mercados del centro 
agonizan y locatarios 
vuelven a las calles

UN COMPLEJO PRESENTE A CUATRO AÑOS DEL INCENDIO DEL MERCADO CENTRAL

     El 28 de abril de 2013, el incen-
dio del Mercado Central les quitó 
su fuente laboral a muchos 
comerciantes penquistas, y para 
varios el panorama sigue siendo 

de incertidumbre.  
    Una parte fue reubicada en el 
Mercado Provisorio (Prat con 
O’Higgins), pero la iniciativa no ha 
tenido los resultados esperados. 

Incluso, varios han vuelto a las 
calles, desesperados por la falta de 
clientela y la competencia de los 
vendedores ilegales. 
     La gobernadora Andrea Muñoz 

aseguró que se tomarán las medi-
das para corregir las falencias, y 
que seguirán trabajando para 
sacar a los ilegales de las calles.       

Gobernación aseguró que tomarán cartas para corregir las falencias detectadas.

CIUDAD PÁGS.10-11

RAPHAEL SIERRA P.

Sin embargo, estudio de GFK Adimark 
señala que siete de cada diez está 
satisfecha con su cargo.Vibración Eleva, Weichafe, Zurdaka, Electrodomésticos y Mala Rodríguez fueron algunos de los protagonistas ayer en el Parque Bicentenario. 

Hoy termina la cita, y programa incluirá un homenaje a Violeta Parra, Los Insolentes, Inarbolece y Bersuit.

Primera jornada del REC confirma por qué Concepción es capital del rock

Sólo el 42% de  
las mujeres está 
conforme con  
su sueldo
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Stegmeier analiza 
la revolución de  
la agroindustria  
en el Bío Bío
“No tengo dudas de que esta será la zona ali-
mentaria del país”, aseguró el presidente de la 
Sociedad Agrícola del Bío Bío.
ENTREVISTA DOMINGO PÁGS. 4 A 6
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    Creo que estamos equivocados  
con el rumbo de las reformas. Están 
mermando el interés de invertir 
en el campo”. 

“
    Ñuble se hace un daño, 
porque va a quedar como  
una de las regiones más chicas  
del país”. 

“
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Quidora
La Guerra de Arauco fue motivo de numerosas crónicas 

y relatos que enfrentaron las huestes mapuches a los con-
quistadores españoles. Cronistas como Alonso de Ercilla, 
Gerónimo de Vivar, Mariño de Lobera o Alonso de Ovalle 
nos relatan en sus crónicas una serie de hechos principales 
de una historia de más de 300 años, donde mapuches de la 
talla de Caupolicán, Galvarino, Lautaro, Rengo y Ainavillo, 
entre otros, sobresalen en dichos relatos con españoles 
como Valdivia, Aguirre, Saravia y otros que han quedado 
en la historia de Chile. 

Si bien es cierto la guerra de la conquista era un proble-
ma de hombres, la mujer también tuvo un papel preponde-
rante en dichos encuentros. Nos encontramos aquí con 
Guacolda, Fresia, Janequeo, Tegualda y muchas otras, que 
impactaron de tal manera a los cronistas que se vieron in-
centivados a incluirlas en sus relatos, contraviniendo el 
machismo imperante en aquella época, lo que demuestra 
la importancia que tuvieron en su momento. El caso que 
hoy nos convoca es la historia de Quidora, joven mapuche 
que vive un drama pasional entre el amor a su pueblo y su 
gente y el sentimiento de un amor hacia un conquistador. 

La leyenda trae a colación el nombre de Quidora joven 
mapuche hija del Cacique Quilalebo, que vive una historia 
de amor imposible ya que el ser querido es un soldado es-
pañol herido en batalla y cautivo de los mapuches. La rela-
ción se desarrolla durante la Guerra de Arauco, donde el 
soldado español Diego Díaz luego de caer herido por una fle-
cha del mapuche Maulicán, quien corteja a Quidora, es con-
ducido a la ruca del cacique Quilalebo donde es atendido de 
sus heridas por la joven que al poco tiempo empieza a sentir 

amor por este español de cabellos rubios, blanco y de ojos 
azules. El cacique Quilaqueo luego de conocer en una reu-
nión con los españoles al padre de Diego, se apiada de él e 
impide de alguna manera que los celos y odios de Maulicán 
terminen con la vida del hispano. No obstante, el ascenso 
de Maulicán a rango de Cacique puso nuevamente en peli-
gro la vida de Diego, fue así que Quidora en su afán de sal-
var a su amado lo suelta de sus ataduras y le da la libertad 
para que fuese a juntarse a los de su raza. 

La leyenda termina al estilo de una franca tragedia griega. 
Cuando el pueblo mapuche de Quidora se enfrenta con los 
españoles, en cuyo grupo también viene Diego, ella observa 
la batalla escondida tras los matorrales. La muerte de Quila-
lebo, padre de Quidora, a manos de Diego hace arder la san-
gre de Quidora quien salta como leona en defensa de su pa-
dre y mata a Diego, para luego tenderse frente al cuerpo a 
llorar su desgracia por la muerte de su amado. La historia 
termina con Quidora viviendo en la casa de la machi mien-
tras por las noches recorre el lugar donde murió su amado 
para llorar. La leyenda cuenta además que hasta los días de 
hoy cuando hay luna llena, ella llega en forma de un gran rio 
en la que se ve una figura morena mapuche igual a la de 
Quidora. 

Hoy una calle del sector de Collao, rinde homenaje a esta 
joven mapuche llamada Quidora que por las noches llora 
su desgracia. 
 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Director de Biblioteca Municipal de Concepción 
Investigador del Archivo Histórico de Concepción 
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ROGER SEPÚLVEDA CARRASCO 
rector Universidad Santo Tomás 

Eric Forcael @ericforcael: Sin inver-
sionista en 100 días,MasVida a remate 
vía @DiarioConce /Para tranquilidad 
afiliados,esto sería q otra Isapre com-
pre cartera clientes.

Lo difícil que es enseñar                                                             
  
Señor Director: 

Basta abrir los diarios, ya sean de 
papel o digital y nos encontramos, 
los profesores, con la gran dificultad 
de enseñar con calidad, concepto 
tan complejo de definir, le pregunto 
a usted ¿Qué es calidad en la Educa-
ción? Una de las acciones que acom-
pañan a la calidad es entregarle al 
alumno, a nuestros hijos, todo lo 
que se refiere a la probidad profesio-
nal, la dignidad del trabajo y el apor-
te que puede uno realizar con su tra-
bajo a una nación. Eso, según mi 
modesto parecer, es parte muy im-
portante. 

¿Por qué es difícil entregar eso 
hoy? Han sucedido tantas situacio-
nes que no es que estén al borde de 
lo inmoral, son lisa y llanamente in-
morales, que es muy diferente a que 
sean ilegales. Hoy las personas ya no 
solo exigen que las gestiones sean le-
gales, además deben ser validadas 
por la sociedad o entorno. Veamos 
lo que ha sucedido estos últimos 
años, Caso Cascadas, que sale por 
casualidad y no por una investiga-
ción de las instituciones que deben 
velar por que no ocurran situacio-
nes de corrupción; Caso Caval, que 
a mi juicio fue el que acabó con el 
discurso de un sector que ya no se 
pudo hacer cargo de su probidad y 
de sus discursos de igualdad, con lo 
cual  desmorona todos los sectores 
esa declaración; Caso SQM, socava 
a todos, respecto de cómo se finan-
cia la política para que los represen-
tantes de ésta se sienten en los ho-
norables sillones del hemiciclo, hoy 
por hoy  es un poder absolutamente 
desprestigiado. 

 Sename, ¿nadie sabía lo de los ni-
ños? ¿Ud. realmente cree eso? cómo 
explica a sus alumnos esa aberración 

de nuestro país, que debemos cons-
truir entre todos. Servel y el Registro 
Civil, se pasan la responsabilidad 
uno a otro y nadie, absolutamente 
nadie, desde los más altos cargos de 
este país define algo (solicitud de re-
nuncia o renuncia al cargo derecha-
mente), todos callados, todos aferra-
dos al cargo sin vergüenza alguna, 
sin dignidad alguna de lo que signi-
fica generar este descalabro. Pas-
cua Lama, ya el río se contaminó, 
por más que escuchemos declara-

ciones por todos conocidas, hare-
mos cumplir el máximo rigor de… 
Nada de eso se cumple, seguramente 
usted de esto no se ha informado y 
no sabe, y ni siquiera tiene culpa, 
pues la información no se entrega. 

La guinda de la torta es la nomi-
nación de Javiera Blanco en el CDE, 
eso hace la culminación del uso del 
poder del Estado para dejar acomo-
dados a los amigos y amigas. Esto de 
verdad fastidia muchísimo a las per-
sonas que intentan hacer carrera en 

este servicio y que claramente son 
muchos más competentes que la 
persona nombrada. Cuánta plata se 
ha gastado, su plata, sus impuestos, 
en situaciones y gestiones que no 
aportan en nada al país, y nosotros 
los profesores debemos indicar a 
nuestros alumnos que deben ser 
probos, prudentes y tener vergüenza 
profesional. 

¿Qué ven los alumnos? Los 
más altos cargos, las institucio-
nes, los que definen no están en 

esos conceptos de calidad de tra-
bajo, de vergüenza profesional, la 
verdad es que el tren se descarriló. 
Cómo hacer para que estemos en 
un país en el cual las estructuras 
respondan, les creamos, se ve difí-
cil. La Educación es una batalla 
compleja y hoy las decisiones, los 
actos, las personas públicas y las 
que definen en Chile, la han hecho 
más difícil aún. 

  
Claudio Lapostol 
 Académico Facultad de Economía y 
Negocios Unab 
 
Crecimiento y exportaciones                                                           
  
Señor Director: 

Es una propuesta del ministro 
de Hacienda, Rodrigo Valdés, la 
que se ha transformado en una ne-
cesidad reenfocar esfuerzos al de-
sarrollo basado en las exportacio-
nes. El crecimiento de Chile se 
basa en eso y es una estrategia que 
en años anteriores mostró siempre 
buenos resultados económicos 
para el país. 

Sabido es que las exportaciones 
son vitales, aportan al crecimiento 
del país y actualmente están pasando 
por un período bajo. El país ha ido 
perdiendo la capacidad de exporta-
ción gradualmente en el tiempo y con 
ello las cifras muestran un preocu-
pante estancamiento. 

Para encontrar una solución es 
importante buscar una respuesta a 
¿cuál es el próximo sector que va a 
crecer? Para ello es clave saber si es 
que tenemos que hacer cosas para 
facilitar nuevas industrias y conven-
cernos que sin crecimiento exporta-
dor al país no irá bien.  
 
Marco Ortega  
Gerente comercial APL Logistics

El próximo 31 de marzo, y 
como cada año desde 2009, en 
Chile se celebra el Día de las Re-
giones. Una efeméride poco di-
fundida, cuyo objetivo es sensi-
bilizar a la ciudadanía sobre la 
descentralización y la importan-
cia que tiene para cada zona geo-
gráfica administrar política y fi-
nancieramente sus recursos pú-
blicos. Tras los incendios de 
enero y febrero, quedó de mani-
fiesto que la idea de la descentra-
lización es aún insuficiente y que 
la necesidad de tener una mayor 
autonomía administrativa, ma-
yor libertad presupuestaria y 
mejor conectividad aérea y te-
rrestre, es imperativa. 

Según las cifras del Censo 
2012, la Región tiene una densi-
dad de población que bordea los 
2 millones de habitantes, supe-
rando incluso a la de Valparaíso, 
cuya cantidad de habitantes al-
canza el millón 700 mil. Es fun-
damental pensar que si nuestra 
zona es la segunda más poblada 
del país, estemos mejor prepara-
dos para eventos que pueden ser 
muy catastróficos si no se reac-
ciona con la rapidez, recursos y 

enviado por el gobierno central 
para que las cosas parezcan que 
se hacen de buena forma. 

El rol de la educación en este 
tipo de procesos debe ser prota-
gónico y prioritario; por lo tanto, 
escuelas, colegios, liceos y uni-
versidades están llamados a for-
mar desde la base a ciudadanos 
responsables, críticos, compro-
metidos con capacidad para re-
conocer las necesidades de la 
comunidad en que están inser-
tos, y desarrollar y promover ini-
ciativas que contribuyan a la 
convivencia social y que conso-
liden el respeto de los diferentes 
derechos individuales y colecti-
vos,  así como también cumpli-
miento indiscutible de las obliga-
ciones sociales que cada persona 
tiene. 

Cuando estamos ad portas de 
una nueva celebración del Día 
de las Regiones, vale la pena en-
tonces preguntarse si es que la 
nuestra querida Región del Bío 
Bío continuará la senda de lide-
razgo que ha marcado su histo-
ria o se dejará llevar por la abu-
lia y el nihilismo que impera en 
el Chile actual. 

energía suficiente. 
En esta búsqueda de mayor 

autonomía, el empoderamiento 
de su gente es básico. No se pue-
de concebir la idea de un país 
descentralizado con ciudadanos 
ausentes, sin participación ni 
opiniones formadas. Es con so-
ciedades orientadas en esa línea 
que una región con la envergadu-
ra de la nuestra se moverá con 
eficacia en la línea de desarrollo 
trazada por las autoridades loca-
les con suficiente autonomía y 
que no precisen de la participa-
ción de un ministro “en terreno” 

Tras los incendios 
de enero y febrero, 
quedó de 
manifiesto que la 
idea de la 
descentralización 
es aún insuficiente.

Melita Salazar Baez: Que den la 
oportunidad a los clientes de comprar 
acciones de la Isapre.. porque no han 
hecho una oferta pública de acciones?

Día de las Regiones

Hacemos un llamado a los jóvenes de 
las generaciones de segundo y tercer 
año que realicen un mechoneo en un 
marco de respeto”.  
Richard Guzmán, director Injuv.

Verba volant scripta manent

 Las calles de mi ciudad

CARTAS

ENFOQUE
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P
ara poner este tema 
en el debido contex-
to, hay que recordar 
que el Servicio Na-
cional para la Pre-
vención y Rehabili-

tación del Consumo de Drogas y 
Alcohol (Senda) es una entidad gu-
bernamental encargada de elabo-
rar políticas de prevención del con-
sumo de drogas y alcohol, así como 
de tratamiento, rehabilitación e in-
tegración social de las personas 
afectadas por estas sustancias. Su 
impacto en el cuerpo social en este 
asunto es evidente, por tanto, los 
mensajes que de allí provengan 
pueden fijar el curso de los compor-
tamientos de la sociedad en su re-
lación con estas substancias. 

En razón de lo anterior, resulta 
a lo menos insólita la propuesta en 
tono menor del actual director de 
Senda, Dr.Patricio Bustos, en re-
emplazo del doctor Mariano Mon-
tenegro, quien tenía sobre el par-
ticular un criterio harto más acorde 
con las complejas implicancias del 
consumo de la marihuana.  La pos-
tura de Bustos es distinta a la de su 
antecesor, utilizando uno de los 
argumentos más usados para 
trasladar responsabilidades, ha 
declarado que “en la tramitación 
se escucharán a todos los actores 
relacionados”. Aunque manifiesta 
que la marihuana es una sustancia 
que produce adicción y en algunos 
casos produce algunos niveles de 
dependencia, procede a declarar 
que “no es definitivamente una 
puerta de entrada a otras drogas” 
y que esa posibilidad no tiene nin-
gún sustento. 

Es a lo menos sorprendente que 
un profesional de la salud calificado, 
en una posición de la más alta res-
ponsabilidad en este aspecto, tenga 
una postura tibia en un asunto so-
bre el cual sí hay suficiente eviden-
cia científica como para, a lo menos, 
dejar planteada una duda más que 
razonable y no una “caricatura” me-
diática, como ha dado a entender.  

Por otra parte, ya hace más de 50 
años que la Organización Mundial 
de la Salud (OMS) llegó a la conclu-
sión de que el uso del cannabis era 
peligroso física, mental y social-
mente. A pesar de  aquello, con pos-
turas livianas, se observa ahora  un 
fenómeno de tolerancia social en el 
cual el consumo de cannabis se ha 
desdramatizado, sin considerar re-
cientes investigaciones con tecno-
logía de última generación que de-
muestran trastornos fisiológicos y 
funcionales sobre el desarrollo ce-
rebral inducidos por cannabis. 

De lo que no parece haber duda 
es que los jóvenes son la población 
a mayor riesgo y más vulnerable, 
dado que el inicio precoz del uso 
del cannabis aumenta la probabi-
lidad de desarrollar dependencia, 
afectando a la memoria y el apren-
dizaje. En el último “Informe sobre 
el Uso de Drogas de las Américas de 
2015” de la OEA, Chile se posicio-
na como el país con mayor consu-
mo de marihuana entre adoles-
centes- aún con la posibilidad de 
haber sido subestimado- que ha 
aumentado en todos los países de 
la región, con excepción de Perú. 
En Uruguay, en el periodo 2003-
2014 el consumo de marihuana se 
duplicó, pasando del 8,4 % al 17 %. 

Las decisiones en salud pública 
no debieran ser opinables, debe-
rían ser, en cambio, el producto ma-
duro y razonado de la evaluación 
científica rigurosa, que no pocas 
veces resultan ser políticamente in-
correctas, al interferir en muchas 
circunstancias con las libertades 
personales, por inadecuadas que 
éstas sean. Las políticas deben ser 
claramente técnicas, basadas en 
evidencia, incontaminadas de 
gestos erradamente progresistas. 
En este tema en particular, las de-
claraciones de la autoridad no 
deben prestarse a falsas interpre-
taciones.
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EN EL TINTERO

vamente fácil agredir sutil-
mente, y muchas veces sin 
nada de sutileza, a otros más 
débiles en estas lides, como 
los menores en edad. 

Mala cosa que se instale en 
la misma familia, se espera 
que allí se cree un ambiente 
armónico que permita el de-
sarrollo seguro y feliz de sus 
integrantes, en una red de 
sostenible y confiable apoyo 

mutuo. Esta armonía puede 
ser alterada profun-

damente por actos 
violentos de uno 
de sus miem-

bros, con malos 
resultados para la 

integridad física o sico-
lógica de los demás, especial-
mente los más débiles, niños, 
mujeres y ancianos. 

 La violencia, en cualquiera 
de esas formas puede llegar a 
ser rutinaria, normal, como 
costo indeseado de la convi-
vencia. Para los más  crecidos 
podría haber la posibilidad de 
reaccionar, de acusar o de 
huir, pero para los niños no 
hay opción. Hay que salir a 
defenderlos. 

 
                              PROCOPIO

Argumentum  
ad bacullum

PARA NADA

En doctos ensayos e innú-
meros simposios, se ha decla-
rado que el siglo XXI tendrá 
como gran problema enfren-
tar la violencia. No es que 
seamos mansos corderos, 
con ocasionales malenten-
didos, sabemos que pertene-
cemos a una especie asesina, 
un mono que se ha ganado su 
lugar en el planeta no preci-
samente por su capacidad 
de negociación pacífica. 

En épocas pasadas 
el término violen-
cia se entendía 
como actos tan-
gibles de agre-
sión y destrucción, 
encaminados a dete-
riorar, en la medida de lo po-
sible, de modo irreversible al 
oponente de turno y por co-
nocida metodología, el uso 
del palo más grande. Ahora se 
sabe que la violencia incluye 
esos actos, pero que es  más 
compleja, ya que se añade el 
abuso en otras formas, me-
diante manipulación de va-
riables sociales o psicológi-
cas, en el redescubrimiento 
que la lengua es más fuerte 
que la espada. Para los hábi-
les o prepotentes, es relati-

Mensajes ambiguos 
sobre el consumo  
de marihuana  
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No hay por dónde perderse. Una sola hectárea de arándanos tiene la rentabilidad 
equivalente a cincuenta hectáreas de trigo.  Si antes los productores dejaban sus 
cultivos para plantar eucalipto y pino, ahora la apuesta está en las frutas. La 
superficie frutícola se duplicó en 10 años y generó un boom de empresas 
orientadas a la exportación. Pero faltan políticas públicas que impulsen las 
inversiones en el campo, dice el empresario y representante del agro.

JOSÉ MIGUEL STEGMEIER SOBRE LA REVOLUCIÓN DE LA AGROINDUSTRIA EN BÍO BÍO
Una verdadera –y silenciosa– re-

volución se está gestando en el agro 
regional. Factores como el cambio 
climático, los precios de las frutas 
en comparación con otros cultivos, 
las nuevas tecnologías de riego y de 
envases para la exportación han 
impulsado un paulatino aumento 
de las superficies frutícolas. En los 
últimos 10 años, el total de suelos 
dedicados a la producción de fru-
tas se duplicó, pasando de 6,3 mil 
hectáreas a las 14,9 mil hectáreas 
de hoy. Esta realidad despertó el in-
terés de un gran número de empre-
sas de servicios orientados a los 
mercados externos. Combinado 
con la ganadería y la industria de 
productos del mar, este panorama 
inyectó optimismo al agro regional.  
Y todo indica, afirma el presidente 
de la Sociedad Agrícola del Bío Bío 
(Socabío), José Miguel Stegmeier, 
que Bío Bío se está convirtiendo 
en la principal potencia alimenta-
ria de Chile.  

 
- ¿Podríamos decir que la Re-

gión será el silo alimentario del 
país? 

– No tengo dudas de que esta 
será la zona alimentaria de Chile. 
No sólo Bío Bío, sino que la ma-
crozona que incluye la parte sur 
del Maule, nuestra región y una 
parte de Araucanía. Esto tiene que 
ver con alimentos que se pueden 
procesar, productos agrícolas y ga-
nadería, y fundamentalmente con 

“No tengo dudas  
de que esta será la zona 
alimentaria de Chile”

énfasis en las frutas, es decir, toda 
una industria orientada al merca-
do exportador. Pero este escenario 
requiere que la capital regional per-
ciba estas oportunidades, y enton-

ces cambia la mirada hacia el futu-
ro. Y así Concepción se transforma 
en una ciudad de servicios, comer-
cio, portuarios, logísticos.  

- ¿Esa visión está apoyada en 

hecho concretos o más bien es 
una expectativa de lo que po-
dría pasar? 

– Lo que digo está apoyado en lo 
que ocurre en el mundo y en lo que 

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

“Tenemos territorio 
apropiado y buena cantidad 
de agua. Está todo para que 
seamos el centro de Chile 
en el tema alimentario”. 

“Hay una importante 
cantidad de hectáreas en 
Bío Bío que se 
reconvirtieron de vuelta a la 
agricultura”.

“Siempre digo que toda vez 
que el Estado mete las 
manos (en asuntos de los 
privados), muchas veces 
mete las patas”.
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está pasando en esa macrozona. 
Si pensamos en los efectos del cam-
bio climático, Bío Bío va a tener 
condiciones más parecidas a las 
de la zona central, el norte del 
Maule, por ejemplo, y esto se tra-
duce en que vamos a tener mayor 
cobertura para la producción de 
frutas. Es decir, territorio apro-
piado y buena cantidad de agua. 
El agua ya la tenemos, falta emba-
sarla. Está todo para que seamos 
el centro de Chile en el tema ali-
mentario. El mercado externo tam-
bién está más o menos resuelto. 
Chile tiene una cantidad de acuer-
dos comerciales formidable. No hay 
otro país del mundo que tenga tan-
tos acuerdos en relación al ámbito 
alimentario, ningún país tiene tan-
tos mercados abiertos. 

- En logística, ¿Cómo esta-
mos? 

– Ese es un tema importante por-
que tenemos especialización de los 
puertos. En madera, en frutas, y 
son expeditos. Pero deberían abrir-
se más al mundo agrícola. Hay fru-
tas que son commodities, como la 
manzana, la nectarina, la ciruela. 
Otras son exquisiteces y por ende 
tienen mucho valor agregado, 
como arándano y cereza. Para el 
cultivo de esas frutas es clave un 
sistema logístico expedito y en eso 
podemos mejorar. 

- ¿Y en materia de políticas pú-
blicas? 

– Creo que estamos equivoca-
dos con el rumbo de las reformas. 
En vez de potenciar las inversio-
nes, están mermando el interés en 
invertir en el campo. Mire el caso 
del agua. El agricultor tiene un de-
recho de propiedad que le sirve 
para regar, hacer inversiones, y 
como garantía para pedir un cré-
dito. Un campo que tiene riego 
vale cuatro o cinco veces más que 
un campo del secano. El agua es un 
patrimonio importante. Y eso todo 
se estaría restando se son aproba-
dos los cambios al Código de 
Aguas. Otro punto importante es 
entregar flexibilidad laboral. Te-
nemos que reconocer que la cose-
cha es una situación puntual du-
rante el año y que hay que darle un 
código laboral que sea compatible 
con esas necesidades. Obviamen-
te respetando todas las garantías 
y derechos de los trabajadores. 
Muchas veces los mismos trabaja-
dores quieren más f lexibilidad, 
porque hay momentos de la cose-
cha en que no se requiere una jor-
nada completa. Respecto al agua, 
hemos construido por siglos un 

sistema de regadío, tenemos nues-
tras asociaciones de canalistas, 
juntas de vigilancia y administra-
mos muy bien el agua. Cuando el 
Estado ha hecho eso, lo ha hecho 
mal. Nos ha pasado con el lago 
Laja, por mencionar un ejemplo. 
Siempre digo que toda vez que el 
Estado mete las manos, muchas 
veces mete las patas. 

- ¿La Asoex se declaró favorable 

La superficie frutícola en la Región pasó de 6,3 mil a 14,9 
mil hectáreas en una década. Bío Bío se alzó al primer 
lugar como productor nacional de arándanos. También se 
duplicó el número de empresas de servicios, desde las que 
están dedicadas a los envases hasta las cámaras de frío y 
logística para exportación. 

Tarea pendiente: foco en las comunas
Según Stegmeier, Concepción está atrapada en una 

“lógica de viudez”. La capital regional construyó su te-
jido económico en base a industrias de sectores como 
el carbón, textil, que ya no están, y por ende sigue vin-
culada al pasado sin darse cuenta de las transforma-
ciones ocurridas al interior de la Región. 

“Probablemente sea esa una de las razones de que 
Ñuble se esté yendo”, afirma el empresario. “Es decir, 
no se entregó una atención preponderante a lo que es-
taba pasando en el secano interior. Arauco es consi-

derada una zona de conflicto, con todo el desarrollo 
forestal, y por lo mismo está cada vez más en la reti-
na. Bío Bío y Ñuble quedaron un poco fuera. Pero es-
tas dos zonas han hecho un salto enorme en materia 
de ámbito alimentario y se está generando una canti-
dad importante de productos exportables. A nivel re-
gional, nos olvidamos de las comunas. Que lo más im-
portante está en la comuna y la hemos abandonado. 
Se habla de lo regional, de lo nacional, de la provincia 
y no de las comunas”. 

Un hombre del campo, se autodefine. Que si no está en el 
predio familiar cerca de Los Ángeles, lo más probable es que 
esté recorriendo a caballo el campo con bosque nativo a los 
pies de la Cordillera. Se tituló en Tecnología Forestal por la 
UdeC en la capital angelina, pero su pasión de verdad son los 
deportes y por ello participó del basquétbol competitivo 
hasta pasado los 50 años. A punto de cumplir 60, es 
presidente de Socabío, Corbiobío y director de la SNA.

Empresario y dirigente gremial

Continúa en página 6
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a cambios el Código de Aguas... 
– Creo que está muy equivocada, 

y además no es un gremio de los 
agricultores, sino que de los pres-
tadores de servicios para exporta-
ciones. No tiene que ver con el ám-
bito de la producción. Además, 
creo que no es una posición que sea 
de todos los socios de Asoex, sino 
que más bien de dirigentes. Por lo 
mismo se ha criticado mucho lo 
que dijo Ronald (Ronald Bown, pre-
sidente del gremio). Emitió su vi-
sión personal y no la de  socios de 
Asoex. Tiene que aclararlo. 

- Hace algunos años, muchos 
agricultores migraron de los 
cultivos tradicionales para la 
plantación forestal, dado que la 
rentabilidad era bastante más 
alta. Al parecer, hoy ocurre un 
regreso hacia el cultivo de ali-
mentos. ¿Es así? 

– Así es. Hay una importante 
cantidad de hectáreas en Bío Bío 
que se reconvirtieron de vuelta a la 
agricultura. Hay suelos que no eran 
aptos para la agricultura y por ello 
se utilizaron para plantar bosque. 
Estos suelos, arenosos, hoy pue-
den ser utilizados a través de riego 
tecnificado para cultivos de maíz, 
remolacha, praderas, frutas. La tec-
nología nos entrega esa posibili-
dad. Es decir, hoy el suelo es impor-
tantísimo pero no es fundamen-
tal. De forma profesional se puede 
agregar todo lo que falta al suelo. 
Hay agricultores que han incorpo-
rado mucha tecnología, pensando 
en lograr un campo de alto rendi-
miento. El agricultor está obligado 
a tecnificar si quiere competir, con 
calidad y precios. 

- Una de las demandas de los 
agricultores y creadores de ga-
nado locales es lograr un ma-
yor precio en la venta de sus pro-
ductos. Es el caso de la uva y del 
leche, dónde los principales 
compradores son grandes em-
presas que, a juicio de los pro-
ductores, imponen precios ba-
jos. ¿Qué se puede hacer en es-
tos casos? 

–  Hay que aclarar esto. En el 
caso de la leche, las empresas ar-
man su precio en base al precio del 
leche en polvo a nivel mundial. No 
es un tema que se define interna-
mente. Por un tema de sustitución 
de importaciones, así opera el mer-
cado. Pero nuestro mercado no es 
de leche en polvo. Una parte sí, 
pero lo demás va para la produc-
ción de alimentos con más valor, 
como el queso, la mantequilla, el 
yogur, las cremas especiales. Ahí 
puede haber distorsión. De alguna 
manera no están reconociendo ese 
diferencial para estos productos. 
En el caso de la uva hay distorsio-
nes y muchas veces se paga menos 
de lo que corresponde al productor. 
En eso está el hecho de que vende-
mos vino a granel para exportar. Lo 
otro pasa por un tema de marca, y 
nuestro vino, aunque sea de la mis-
ma calidad o incluso mejor, no se 
paga el mismo precio que para un 
vino francés. Se paga la mitad o 
menos. La única salida es que se re-
conozca nuestra uva país como va-
liosa, aplicar más tecnología y for-
talecer nuestra marca de país y de 
nuestros productos.  

- Puesto que usted participar 
en distintos gremios, ¿cómo eva-
lúa la gestión del actual gobier-
no en estas materias? 

– Creo que lo está haciendo muy 

mal en relación con el campo. No 
ha planteado buenas reformas 
para el mundo agrícola. No ha he-
cho los embalses que prometió. 
Ahí está Punilla por hacer.  Chile  ha 
perdido espacio a nivel mundial. 
Nos cuesta explicar afuera cómo se 
está haciendo en Chile en materia 
de inversión y de programas de fo-
mento. Estuve recientemente en 
Colombia en una feria agrícola y la 
verdad es que da una cierta ver-
güenza en contar lo que está pa-
sando en Chile, que en lugar de 
apoyar al desarrollo y la inversión 
en el campo, están poniendo más 
trabas. Pero quiero destacar la ges-
tión en Bío Bío.  Hay que reconocer 
el trabajo del Gobierno Regional, 
que ha sido enorme para posicio-
nar a la Región y al país.  

- Sobre la creación de la Re-
gión de Ñuble, ¿qué opina? 

– Desde el punto de vista de una 
macrozona, perdemos peso como 
región al dividirnos. Ñuble se hace un 
daño, porque va a quedar como una 
de las regiones más chicas del país. 
Eso está ocurriendo porque perde-
mos el norte en materia política, ol-
vidándonos de las comunas. Es 
nuestra culpa. Ahora, Ñuble tiene 
representante en el Parlamento, por 
ende también es responsabilidad de 
ellos no haber logrado que cambie 
esa relación un tanto centralista. 

- En Los Ángeles, ¿también 
existe esa visión de que Concep-
ción es centralista? 

– En Los Ángeles no se siente 
eso, porque hay un desarrollo agrí-
cola y forestal muy fuerte y tiene 

una dinámica propia. La gente no 
se ha preocupado mucho de lo que 
pasa en estos temas. 

Pero, sobre las políticas del Go-
bierno, quiero rescatar la relación 
con el ministro de Agricultura.  He-
mos tratado de avanzar y se ha hecho 
bien, pero las reformas que lleva el 
gobierno han entorpecido el traba-
jo, porque la agenda se va por otro 
lado. Especialmente este ministro 
es muy capaz, con larga experien-
cia, pero no ha logrado desempe-
ñarse en toda su capacidad por-
que ha tenido que adoptar una 
agenda de reformas, que además 
son muy malas para el campo. 

Coexistencia pacífica
- Sobre la industria forestal y el mundo agríco-

la: ¿Pueden convivir pacíficamente? 
– Hoy día se puede complementar la ganadería 

con la producción forestal, y generar por ejemplo una 
franja de cortafuego con praderas para ganadería y 
a continuación el bosque forestal.  Se puede hacer las 
dos cosas. Hay proyectos, ensayos, y el Infor trabaja 
fuertemente en eso.  

La ganadería que tenemos en Chile es libre de af-
tosa, lo que nos permite exportar carne de primer ni-
vel. Fíjate que somos el país con la menor producción 
ganadera de Sudamérica. Lo poco que tenemos se 
exporta y a la vez importamos carne. Es un modelo 
que está funcionando y lo que reclamamos es que la 
carne que se importa tenga calidad sanitaria simi-
lar a la que producimos. 

El campo y los incendios 
- ¿Cuál es el panorama tras los incendios de fe-

brero? 
– En los campos, el impacto no fue tan grave. Hubo 

gente que perdió mucho bosque, muchas hectáreas que 
se quemaron. Pero en la agricultura no fue tanto. Eso 
es muy positivo, porque lo peor que puede pasar es que 
la gente quiera salir de su casa, de su campo, para ir 

a la ciudad por temor a  porque vayan a quemar su 
casa, su bosque, sus máquinas. Eso ha pasado en la 
Araucanía. Lo grave es que si el agricultor abandona 
su campo, es muy probable que la generación siguien-
te no se quede en el campo. Eso ha pasado en otros paí-
ses y es muy complejo porque resultan en más pobre-
za en las ciudades. 

FOTOS CAROLINA ECHAGUE M.
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Emprendedores y empresarios 
cuentan con calendario completo 
para postulaciones

“Nuestros emprendedores y em-
presarios regionales disponen ya 
hace un tiempo de las fechas y distin-
tas líneas específicas para realizar las 
postulaciones. Consideramos esto 
como un hito relevante para la región, 
porque es primera vez que logramos 
estructurar un calendario de convoca-
torias para todo el año”, sostuvo su 
director ejecutivo, Juan Mardones. 

“Este es un compromiso del Comi-
té de generar las condiciones para 
que los interesados presenten pro-
puestas de mejor calidad. Muchas 
veces, apremiados por convocato-
rias repentinas, hay proyectos que, 
con un origen y una concepción de 
muy alto nivel, no tuvieron una pre-
sentación eficiente. Así, con los tiem-
pos y plazos prudentes, permitire-
mos tener buenos emprendimientos 
y productos”, agregó el director eje-
cutivo. 

La iniciativa también fue valorada y 
aplaudida por los propios usuarios. 
Sergio Cárdenas, director regional 
de la Asociación de Emprendedores 
de Chile, Asech, sostuvo que “antes, 
llegaban las fechas de postulación 
muy encima y teníamos poco tiempo 
para programar, definir y presentar 
una buena propuesta y eso hacía que 
no fuesen muy acordes a lo que se es-
taba financiando. Por ello, la idea es 
seguir trabajando con el Comité para 
potenciar a la región y transformarla 
en la más importante a nivel Latino-
americano, en cuanto a emprendi-
miento e innovación”. 

Los interesados ya pueden conocer 
las más de 30 líneas de postulación, 
las cuales han sido divididas en las 
áreas de Emprendimiento, Innova-
ción, Asociatividad y Gestión. 

 
DURANTE TODO EL AÑO 

Vale agregar que actualmente el 
comité cuenta con varios cuenta con 
varios concursos con sistema de Ven-
tana Abierta, por lo que se puede 
postular durante todo el año. Allí des-
tacan casos como Programa Misiones 
tecnológicas; Desarrollo de Provee-
dores; Proyectos Asociativos de Fo-
mento, PROFO; Grupos de Transfe-
rencia Tecnológica, GT;  Fondos para 
Negocios Asociativos; Nodo para la 
Competitividad.; Nodo Plataforma 
para la exportación; y Redes Oportu-
nidades de Negocios. 

Se suman líneas para Fomento a la 
calidad; Mejora Negocios, fondo de 
asesorías empresariales; Formación 
empresarial; Programa de Pre inver-
sión en Riego; Programa de Pre inver-
sión en áreas de manejo; Promoción 
y canales de comercialización.

LÍNEAS Y FONDOS
Desde mediados de abril, 
el Comité de Desarrollo 
Productivo Regional abrirá 
casi una veintena de líneas 
de financiamiento, que se 
sumarán a las que estarán 
activas durante todo el 
año, gracias a un 
calendario establecido 
como una de principales 
medidas de 
descentralización. Con 
esto, la entidad busca 
optimizar los procesos y 
facilitar la adecuada 
presentación y 
postulación de proyectos 
innovadores y auspiciosos.

FONDOS CONCURSABLES 

1 EMPRENDIMIENTO 
SSAF Regional Arauco, Biobío,  
Ñuble, Logístico, Salud y Mujeres.  
Fecha postulaciones:  
10 de abril al 10 de mayo. 
 
PRAE. Programa orientado a  
encubadoras de empresas 
Fecha postulaciones:  
17 de abril al 17 de mayo. 
1 de agosto al 1 de septiembre. 
 
PAEI. Programa de Apoyo al entorno 
de Emprendimiento e Innovación 
Fecha postulaciones:  
15 de febrero al 15 de marzo. 
 
SCALE UP 
Fecha postulaciones:  
17 de julio al 17 de agosto. 
 
Convocatoria Tesis 
Esta línea tiene por finalidad apo-
yar la realización de Trabajos de Ti-
tulación, Memoria o Tesis. 
Fecha postulaciones:  
12 de septiembre al 3 de octubre. 
 
Capital Semilla  
Fecha postulaciones:  
14 de abril al 14 de mayo. 
 
IPRO 
Busca apoyar la materialización de 
inversiones productivas y de servi-
cios para favorecer la reactivación 
económica y el emprendimiento de 
la Región del Biobío. 
Fecha postulaciones:  
3 de abril al 3 de mayo. 
17 de julio al 17 de agosto. 
 

A poco más de un año de positi-
vo balance en su labor descentrali-
zadora, el Comité de Desarrollo 
Productivo Regional, con más de 
13 mil millones de pesos distribui-
dos para el financiamiento de casi 
800 proyectos,  ya está a la espera 
de las nuevas postulaciones a los di-
versos fondos que el Gobierno en-
tregará durante este año. La entidad 
confirmó que a mediados de abril se 
abrirá una veintena de postulacio-
nes, como una manera de facilitar 
los procesos entre sus usuarios, 
puesto que desde febrero ya está 
disponible toda la programación 
anual de sus distintos programas y 
líneas de apoyo, muchos de los cua-
les estarán funcionando durante 
todo el 2016. 

2 INNOVACIÓN 
Innovación Empresarial L1 
Fecha postulaciones: 
17 de abril al 17 de mayo. 
12 de septiembre al 3 de octubre. 
 
Programa Difusión Tecnológica 
Fecha postulaciones:  
17 de abril al 17 de mayo. 
 
Innovación de Interés Público 
Fecha postulaciones:  
20 de marzo al 20 de abril. 
 
Habilitantes Innovación Pyme 
Fecha postulaciones:  
27 de abril al 29 de mayo. 
1 de agosto al 1 de septiembre. 
 
Protección intelectual 
Fecha postulaciones: 
22 de mayo al 22 de junio. 
3 de octubre al 3 de noviembre. 
 
3 ASOCIATIVIDAD 
Creación y fortalecimiento de  
Asociaciones de Micro y Pequeños  
Empresarios, Gremios Regionales. 
Fecha postulaciones:  
14 de abril al 14 de mayo. 
 
Fondo Ferias Libres 
Fecha postulaciones:  
14 de abril al 14 de mayo. 
 
4 GESTIÓN 
Crece, Fondo de Desarrollo de  
Negocios. 
Apoya la implementación de un 
plan de trabajo, que incluye accio-
nes de gestión empresarial para el 
fortalecimiento de competencias e 
inversiones. 
Fecha postulaciones:  
14 de abril al 14 de mayo.
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REFLEJADO EN LA POPULARIDAD DE SUS CARTAS PRESIDENCIALES

Ángel Alexis Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

En 2005 eran dos los nombres 
que se perfilaban como eventua-
les cartas presidenciales en el en-
tonces oficialista gobierno de la 
Concertación: Michelle Bachelet y 
Soledad Alvear. 

Ambas ministras de la adminis-
tración Lagos, parecía ser que la 
demócrata cristiana se perfilaba 
como una apuesta más sólida que 
la doctora socialista. No obstante, 
el carisma de Bachelet hizo que se 
disparara su popularidad en las en-
cuestas y ésta fue una de las razo-
nes para que Alvear cediera en su 
objetivo de llegar a La Moneda. 

 De nada sirvió el debate que am-
bas protagonizaron en el centro de 
Eventos Suractivo, en la comuna 
de Hualpén.  

El triunfo del ex presidente Piñera 
no se forjó de manera muy dife-
rente. Encumbrado en la encues-
tas fue la opción de la Alianza por 
Chile.  

En un año presidencial como el 
actual, las encuestas nuevamente 
se transforman en instrumento de 
definición de candidatos, más allá 
de que los tres bloques políticos, 
Chile Vamos, La Nueva Mayoría y 
Frente Amplio, hablen de la realiza-
ción de primarias. 

Así es como dos de los candida-
tos mejor perfilados para llegar a 
ocupar la primera magistratura 
aparecen también en los primeros 
lugares de distintos sondeos: Se-
bastián Piñera y Alejandro Guillier. 

De hecho, en una reciente entre-
vista a Diario Concepción, el senador 
de la Circunscripción Cordillera, Víc-
tor Pérez (UDI), dijo que el gremia-
lismo debía apelar al pragmatismo 
y esa era, entre otros argumentos, 
la razón por la cual se debía apoyar 
la opción presidencial del otrora 
Jefe de Estado. 

¿Está  siendo entonces la popula-
ridad de los políticos la principal ra-
zón por la cual los partidos y/o con-
glomerados políticos deciden  apo-
yar a una determinada carta, más 
allá de un programa de gobierno 
determinado? 

Consultado al respecto, el mismo 
senador Pérez descartó tanto aná-
lisis. Manifestó que este era sólo un 
antecedente más. 

“Hay un mix de todos. Es evi-
dente que para sus ideas y un pro-
grama de gobierno tenga efecto, 
deben existir candidatos con lide-

Las encuestas y su 
poder en las decisiones 
de los bloques políticos

razgo y popularidad. Por lo me-
nos, nosotros creemos, más allá 
de lo que digan las encuestas, en el 
trabajo político que realizamos 
con la comunidad”, manifestó el 
congresista. 

Insistió en que los números que 
marcan en las encuestas son un an-
tecedente más, pero las coinciden-
cias programáticas son igual de im-
portantes y apuntó, por ejemplo, a 
la modernización del Estado, el 
proceso descentralizador y el ma-
nejo económico. 

El diputado del Distrito 45, Mar-

celo Chávez (DC), reconoció que 
existe una sobre dependencia en 
torno a las encuestas y, desde ese 
punto vista, dijo, existe un desafío 
mayor para los propios partidos. 

“El reto está en los partidos y los 
líderes partidarios de no dejarse 
guiar tanto por las encuestas. Ade-
más, en un marco donde tampoco 
existe regulación en torno a ellas. O 
sea, yo podría tener una empresa de 
encuestas y podría fabricar un lí-
der”, manifestó el parlamentario.  

Uno de los Centros de Estudios 
que ha se ha transformado en refe-

AGENCIA UNO

En la actualidad, y en los últimos procesos electorales, los 
sondeos de popularidad parecen haberse instalado como 
herramientas de definición, incluso, sin tener regulación.

rente al momento de analizar el 
apoyo ciudadano a personeros po-
líticos y medidas implementadas 
por el Gobierno es Cadem. 

Roberto Izikson, gerente de asunto 
públicos de Cadem, dijo que “nada es 
absoluto, nada es blanco y negro. Hay 
matices. Las encuestas tienen un rol 
y él apunta a ayudar a quienes las usan 
a poder tomar mejores decisiones. 
Las encuestas son una herramienta 
más”. 

El cientista político dijo que “el 
problema es que la política atra-
viesa por una crisis significativa de 
confianza que le ha hecho difícil 
poder articular su espacio de poder. 
Y tenemos, cada día, menos políti-
cos poderosos en los procesos de 
tomas decisiones”. 

Recordó que en las elecciones 
municipales pasadas cuando hubo 
problemas de definición al interior 
de los partidos, fueron las encues-
tas las que resolvieron, con toda la 
crítica que ello implicó.   

No obstante, dijo que está bien 
que estos sondeos muestren lo que 
está pasando. “Si los climas son fa-
vorables, como ocurrió con la Pre-
sidenta Bachelet el año 2013, que 
además participó de una primaria, 
no veo nada de malo en ello. El pro-
blema se da cuando los partidos 
no dan espacios de participación, 
como en las primarias”.

de aprobación alcanzó en  
la última Cadem, el ex 
presidente Piñera. Seguido 
de Gullier, con un 17%.

por ciento
26

Han sido electos los 
candidatos con mayor 
popularidad en las 
encuestas de opinión. 

Últimas 
presidenciales

“Creemos, más allá de lo  
que digan las encuestas, en  
el trabajo político que 
realizamos”.  
Víctor Pérez, senador UDI.

“Tampoco existe regulación en 
torno a las encuestas. Uno podría 
tener una empresa y fabricar  
un líder”. 
Marcelo Chávez, diputado DC.

“Las encuestas  
son una  
herramienta más”. 
Roberto Izikson, 
Cadem.

EL SENADOR Alejandro Guillier comenzó a subir en las encuestas y su 
opción presidencial comenzó a ganar adeptos fuera del radicalismo.

EL EX PRESIDENTE Sebastián Piñera es para la mayoría de los partidos de 
la Chile Vamos la mejor opción de recuperar el gobierno.
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Más de 400 personas, entre 
autoridades diplomáticas, 
gubernamentales, masóni-
cas, educacionales, represen-
tantes de universidades y co-
legios, profesores, padres, 
apoderados y estudiantes 
participaron de la Ceremonia 
de Inauguración del Año Es-
colar 2017 de los Colegios 
de la Corporación Educacio-
nal Masónica de Concepción, 
realizada el 14 de marzo en 
dependencias del Colegio 
Concepción Chiguayante. 

La actividad se inició con la 
intervención del Presidente 
de la Corporación, Maximi-
liano Díaz Soto, quien plan-
teó estar consciente que una 
buena educación es un lega-
do para las generaciones fu-
turas, motivo por el cual ex-
plicó “que el trabajo que se 
realiza en nuestros estableci-
mientos educacionales se 
basa en tres grandes pilares: 
el Modelo Educativo, el Mo-
delo de Desarrollo Moral 
para la formación de estu-
diantes y el Modelo de For-
mación Ciudadana”.     

PubliReportaje

EMBAJADOR DE FINLANDIA DESTACÓ 
SOLEMNIDAD EN CEREMONIA 

CORPORACIÓN EDUCACIONAL MASÓNICA DE CONCEPCIÓN INAUGURÓ AÑO ESCOLAR 

tiene que ver con conectar al 
estudiante con su realidad más 
próxima, en donde la teoría con-
cuerda con la realidad. 

El Gran Maestro de la Gran 
Logia de Chile, Luis Riveros 
Cornejo, fue el encargado de 
cerrar la ceremonia, y en sus pa-

labras destacó el aporte de la 
Corporación Educacional Ma-
sónica de Concepción como 
modelo para otros colegios o 
corporaciones, promoviendo 
la enseñanza en valores de ca-
rácter universal, tales como Li-
bertad, Igualdad y Fraternidad.

El orador principal, el Embaja-
dor de Finlandia en Chile, Markus 
Leinonen, expuso desde una pers-
pectiva histórica, aquellos hitos 
que marcaron la diferencia de su 
país para llegar a ser número uno 
en los ranking internacionales, en 
términos de equidad y calidad 

educativa. Ellos comprendieron 
que la formación de profesores de 
excelencia era la clave del éxito. 
“En mi país, la carrera universita-
ria con más alta postulación es 
pedagogía”. Agregó, que las asig-
naturas son aplicadas, el conoci-
miento solo no basta y que todo 

Markus Leinonen, explicó al público asistente los factores claves de la edu-
cación finlandesa: calidad e iguales oportunidades de estudio para todos, 
profesores competentes, enfoque en el alumno, materiales de aprendi-
zaje de alta calidad, orientación de estudios, evaluación para apoyar el 
aprendizaje, flexibilidad y confianza.

Maximiliano Díaz y Luis Riveros agradecieron al Embajador de Finlandia por 
compartir la experiencia educativa de su país, donde destacó como el punto 
de inflexión la formación del profesorado. 

“Atrás, perdiéndose entre el humo y la bruma, va quedando el sueño 
refundacional DC, que prometía la competencia en primera vuelta, 
pues la idea de desmontar el actual sistema de partidos y coaliciones  
y de sustituirlo por otro, demostró que no tenía viabilidad”.

COLUMNA

La junta de la Democra-
cia Cristiana fijó un punto 
de inflexión en la política 
nacional. Ello, por el lugar 
dominante que ocupa la co-
lectividad en el amplio arco 
de fuerzas. Está situada en 
la línea de frontera, o de 
fractura —como diría Hun-
tington—, que separa a las 
dos grandes coaliciones. 
Los ajustes que ocurren en 
el seno de la DC irradian 
como ondas telúricas ha-
cia izquierda y derecha. 

No es casual que Francis-
co Chahuán haya declinado 
su candidatura en favor del 
expresidente Piñera, ni que 
Manuel José Ossandón se 
haya declarado dispuesto a 
competir en las primarias 
de Chile Vamos. No es tam-
poco fruto del azar que la 
Nueva Mayoría aspire a or-
ganizar su oferta parlamen-
taria en dos pactos electo-
rales, especie de dispositivo 

de doble tracción preparado 
para fortificar los flancos 
que la amenazan por su de-
recha y por su izquierda. 
Ambos principios de coo-
peración sólo vienen a con-
firmar que la gran lucha de 
noviembre se librará una 
vez más entre las dos gran-
des alianzas. Y éste es el 
efecto benevolente que se 
produjo el fin de semana: la 
certeza de que el domicilio 
político de la DC es la cen-
troizquierda. 

Atrás, perdiéndose 
entre el humo y la 
bruma, va que-
dando el sueño 
refundacional  
que prometía la 
competencia en 
primera vuelta, 
pues la idea de des-
montar el actual sistema de 
partidos y coaliciones y de 
sustituirlo por otro, demos-
tró que no tenía viabilidad. 

Sueño fundacional 

Rodolfo 
Fortunatti 
Sociólogo 
Vicepresidente del 
Frente de 
Profesionales DC

Y no porque el plan busca-
ra reeditar los tres tercios o 
abandonar los gobiernos de 
mayoría, sino porque el bi-
partidismo que pretendía 
instalar no forma parte de 
la cultura política falangis-
ta. Un régimen político de 
dos grandes coaliciones, 
con una fuerte socialdemo-
cracia en la izquierda, y un 
poderoso centro reformista 
—al igual que la internacio-
nal—, con partidos de dere-
cha liderados por la DC, es 
algo que no funciona en 
Chile. 

La Junta Nacional avizoró 
los costos de esta transi-
ción. Vio que pasaba por 
agudizar la contradicción 
entre una candidatura pre-
sidencial que propugnaba 
la unidad de la centro-iz-
quierda y un partido que, 

como en 1969, optaba 
por el camino propio.  

Vio que la DC sería 
relegada a un tercer 
lugar, pero que, a di-

ferencia de 1970, no 
tendría injerencia en 

la definición final. Y vio 
que, después del caos, al-

gunos se unirían a los triun-
fadores y otros se reagrupa-
rían en una nueva alianza 
de centro-izquierda. Por 
eso eligió la senda de los 
cambios graduales. 

La diputada del PPD Loreto Car-
vajal expresó su preocupación fren-
te a la actual normativa para tratar 
la problemática de la Violencia con-
tra la Mujer, dado que “sólo se enmar-
ca en el ámbito familiar, y las medi-
das precautorias son insuficientes o 
no siempre se cumplen. El juicio de 
Nabila Rifo nos lleva a repensar en 
Chile sobre el trabajo y la protección 
de nuestras mujeres”, afirmó. 

La parlamentaria asegura que es 
necesario perfeccionar la legisla-
ción que sanciona la violencia con-
tra la mujer, legislar sobre la violen-
cia en el pololeo, y sobre las medidas 
precautorias. 

“Lo ocurrido con Nabila, con Jea-
nnette González, quien fue quema-
da viva por su pareja en Chiguayan-

Piden revisar normas sobre 
violencia contra la mujer

te, y con muchas otras víctimas, nos 
lleva a pensar que es necesario un 
cambio social, cultural y educativo 
sustancial. Estos terribles casos nos 
tienen que motivar como Estado a 
asumir el compromiso de mayor 
protección, seguridad, garantía, y 
respeto hacia las mujeres”, recalcó.

ISIDORO VALENZUELA M.

considera necesario 
perfeccionar la legislación 
que sanciona la violencia 
contra la mujer e incluir el 
pololeo.

La diputada PPD 
Loreto Carvajal
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Redistribución luego del incendio

Regreso al mercadeo callejero

Comerciantes callejeros

Migración entre ferias por
falta de público

es la capacidad del Mercado 
Provisorio. De los 112 locales 
del primer piso, hay 12 
locales abandonados.

locales
164

COMERCIANTES DEL PROVISORIO Y DE FERIA CAUPOLICÁN SALEN A VENDER  SIN AUTORIZACIÓN

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

El 28 de abril de 2013, un incendio 
consumió el Mercado Central de Con-
cepción. A casi cuatro años del sinies-
tro, no hay avances significativos en la 
recuperación del edificio. En el inter-
tanto, una parte de sus locatarios fue-
ron reubicados en el Mercado Provi-
sorio, con la promesa de que en 2019 
volverían a su histórica ubicación.  

Ahí comenzaron a trabajar en julio 
del año pasado y, un año antes, algu-
nos pudieron instalarse en la feria ubi-
cada en Lincoyán con Freire, medida 
tomada por el municipio para evitar 
que siguieran en las calles, alrededor 
de lo que quedaba de la estructura. 

Sin embargo, por falta de presu-
puesto, el Gobierno no ha podido 
concretar la expropiación de la 
manzana ubicada entre Freire, Ren-
go, Maipú y Caupolicán, única vía 
por la que pueden invertir fondos 
públicos para recuperar el recinto, 
hoy declarado Monumento Nacio-
nal. Ello ha llevado a que esta últi-
ma calle siga convertida en el lugar 
favorito de los ambulantes, quie-
nes siguen copando la vía pública 
pese al plan contra el comercio ile-
gal impulsado por la municipali-
dad y la gobernación, el que pese a 
los esfuerzos, no ha dado resultados. 

Una de las principales consecuen-
cias de esto es el deterioro de ese sec-
tor. El perímetro del Mercado está 
nuevamente invadido de comercio 
ilegal, lo que no se condice con su 
condición de ser una de las manzanas 
más productivas del centro penquis-
ta. Incluso hay comerciantes del Mer-
cado Provisorio que han vuelto a las 
calles a vender, desesperados por la 
falta de clientela en el recinto donde 
deben esperar la reconstrucción. 

 
“No se vende nada” 

Una de ellas es María Mellado, 
quien tiene un local de productos 
congelados. Lleva 8 meses ahí y dice 
que no a visto ganancia alguna. “Sa-
qué mis ahorros  y tuve que volver al 
Mercado antiguo, en las puertas, a 
vender bebidas, y con lo que gano 
abastezco el local  para no cerrarlo. 
No puedo irme, porque si lo hago, 
mis compañeros estarán peor. Pero 
acá no se vende, no entra gente”.  

En el primer piso del lugar, cono-
cido como Mercado del Gran Con-
cepción, no están todos los locales 
abiertos. Muchos sencillamente 
abren por ratos o no llegaron nunca 
al lugar, por lo que los pasillos se ven 
despoblados y oscuros. Y no son po-
cos los clientes que se quejan de que 

Mercados del centro agonizan y 
comercio ilegal recupera fuerzas
Locatarios aseguraron que no tienen opción, ante la competencia de los vendedores ilegales y la 
imposibilidad de cumplir con sus compromisos de pago de arriendo y gastos comunes en recintos 
donde “penan las ánimas”. Gobernadora reconoció un retroceso y anunció que estudiarán los casos.

cuadrados en locales 
tenía el Mercado Central, 
que existía dede 1950. 

mil metros 
10

de pesos se deben invertir 
en recuperar el Mercado 
Central, lo que contempla la 
compra del terreno y el 
diseño del proyecto. 

mil millones
10

quedan apenas en la Feria 
Caupolicán, recinto creado 
para sacar a los ambulantes 
de la calle. Tiene 30 cupos.

locatarios 
15

fijos tiene Concepción para 
el comercio ambulante, en 
carros identificados para 
frutas, verduras y otros. 

permisos 
233

En el Mercado Provisorio, la 
falta de clientes ha llevado a 
que los vendedores 
abandonen los locales. 

En la Feria Caupolicán, los 
comerciantes salen a la calle  
cuando la entrada al recinto 
se llena de ilegales. 

Ambos recintos nacieron 
para evitar que las personas 
trabajaran en las calles, lo 
que no se está cumpliendo.

SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN
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La administración de 
ambos mercados 

En el caso del Mercado 
Provisorio, se encargó la 
administración a una 
empresa externa. 

En la Feria Caupolicán, los 
mismos locatarios tenían 
una directiva, pero que se 
desarticuló.

no me va a quedar otra, porque aden-
tro no se vende nada”, dijo. Y agregó 
que en el recinto apenas quedan 15 
locatarios de los 30 originales. La di-
rectiva se desarmó y él mismo pien-
sa trabajar en su casa, pues ya apenas 
puede pagar arriendo y gastos co-
munes. Incluso hay locatarios que 
trabajan dentro y afuera, “para ven-
der más rápido”, aseguró una de ellas, 
mientras vendía pescado en la calle 
a uno de sus clientes.  

 
Gobierno tomará carta 

La gobernadora de Concepción, 
Andrea Muñoz, aseguró que en el 
trabajo de la erradicación del comer-
cio ambulante se avanza y se retro-
cede, pero seguirán trabajando para 
sacar a los ilegales de las calles.  

Consciente de que hay personas 
del Mercado Provisorio y de la Feria 
Caupolicán que están volviendo a las 
calles a trabajar, explicó que, en el pri-
mer caso, se está trabajando con un 
programa de Corfo para desarrollar el 
plan de marketing, que los lleve a cap-
tar un nuevo público “y ha costado 
convencerlos, porque ellos tienen 
ideas un poco más tradicionales”. In-
formada de que hay comerciantes tra-
bajando en la calle,  lo calificó de “un 
retroceso y de falta de información, 
ellos tienen un local establecido y pue-
den pedir ayuda a programas que apo-
yan a emprendimientos”.  

En el caso de la Feria Caupolicán, sa-
ben que la gente se siente tentada a sa-
lir a las calles, por eso a fines de 2016 
se les entregaron diversas maquina-
rias para fortalecer su capital de tra-
bajo. “Y seguiremos realizando opera-
tivos allí para que no se instale co-
mercio ambulante, porque  eso puede 
llevar a la quiebra a la gente que optó 
por formalizarse”. Además, insistió en 
que necesitan la colaboración de la 
gente y que no compren en el comer-
cio ilegal,  para transformarlo en algo 
que deje de ser lucrativo.  

Pese a los intentos de Diario Con-
cepción, el municipio penquista  no se 
refirió  al contenido de este reportaje. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CAROLINA ECHAGÜE M.

no tienen dónde estacionar el auto. 
 

El sueño se acaba 
Fernando Robles trabajó desde los 

‘80 en el Mercado. Hoy es director de 
la Asociación Gremial de Arrendata-
rios y tiene un puesto de carnes y gana 
apenas el 25% de lo que lograba antes. 
“Todos veníamos con un sueño, pero 
no se dio así. Hubo gente que optó 
por no llegar acá y otra que se instaló 
y se fue, porque había días que no ven-
dían nada”.  

Víctor Sepúlveda tiene una flore-
ría y está en una situación similar. 
“Este mes me salvé por el día de los 
Enamorados y de la Mujer.  Acepté 
esto porque si no, no puedo volver 
cuando lo reconstruyan”. A su juicio, 
falta publicidad y que se entreguen 
los locales cerrados a otros comer-
ciantes, para que se vea un lugar ilu-
minado y no con negocios cerrados. 

En el segundo piso están ubicadas 
las cocinerías. Cristian Aguilera ase-
guró que hay una afluencia de públi-
co baja, porque no llega la cantidad 
de personas que recibían en el anti-
guo Mercado. “Yo no vendo ni el 20% 
de lo que vendía allá. No he pagado 
gastos comunes y cancelé el gas con 
tarjeta, pospuse el pago del IVA. No 
me voy para no perder mis máquinas, 
pero me sigo endeudando acá”. Agre-
gó que una de las principales dificul-
tades es el frío, porque el edificio no 
tiene aislación térmica, “y eso nos es-
panta los clientes”. 

 
 Las soluciones 

El administrador del Mercado del 
Gran Concepción, Carlos Olavarrieta, 
aseguró que desde que asumieron, en 
julio de 2016, han debido enfrentar 
una serie de complicaciones, como la 
deuda de gastos comunes, la lejanía 
del centro, la falta de estacionamien-
tos, el frío que pasan en el recinto, to-
dos factores que alejan a los consumi-
dores.  

En el caso de los gastos comunes,  
lo peor es la gente que tiene el local 
cerrado y se niega a entregarlo, pero 
están buscando soluciones con la 
gente que quiere pagar, pero no le al-
canza el dinero. Con el municipio es-
tán buscando recursos para aislar  el 

FRASE

“De 112 locales del primer piso, 
un 10% está cerrado, porque  a 
quienes se les entregaron no los 
están trabajando”. 

Carlos Olavarrieta, administrador del Mercado 
Provisorio. 

“Que haya comerciantes 
establecidos volviendo a la calle 
es un retroceso”. 

Andrea Muñoz, gobernadora de Concepción.

“Tuve que volver al Mercado 
antiguo, en las puertas, a 
vender bebidas, y con lo que 
gano abastezco el local de acá”. 

María Mellado, comerciante del Mercado 
Provisorio.

UNO DE LOS GRANDES problemas del Mercado Provisorio es la 
gran cantidad de locales cerrados, lo que aleja al público del lugar. 

edificio y que comerciantes y clien-
tes pasen un mejor invierno.  

Han buscando soluciones nove-
dosas, como el reparto de comida a 
domicilio o “delivery”, lo que ha am-
pliado la clientela de las cocinerías.  

El Mercado del Gran Concepción, 
por contrato, debería funcionar has-
ta el 19 de octubre de 2019, “pero es-
tamos todos de acuerdo en que, con 
los líos judiciales que tiene el otro 
Mercado, el plazo se va a alargar. Nues-
tro contrato se  puede extender y por 
eso estamos pensando en generar me-
joras definitivas para este lugar”. Pero 
agregó que no está claro quién debe 
hacerse cargo de un plan de marke-
ting, que es, según los comerciantes, 
lo que más les falta, porque aún hay 
gente que no sabe dónde queda el 
Mercado del Gran Concepción.  

 
Los ambulantes ganan 

A principios de 2016, el municipio, 
con el apoyo de la gobernación, inició 
un plan de erradicación  del comercio 
ambulante, el que comenzó en calle 
Caupolicán e incluyó fiscalizaciones 
de Carabineros, decomisos de pro-
ductos e incluso multas a quienes 
compraran en las calles. En 2016 se 
realizaron 19 operativos de fiscaliza-
ción en el centro penquista, que termi-
naron con  570 kilos de mercadería in-
cautados. En lo que va de 2017, van 6 
operativos, con 18 infracciones ante el 
Servicio de Impuestos Internos.  

Pero basta dar una vuelta por el 
sector para darse cuenta de que  los 
ilegales no pretenden abandonar su 
actividad, más aún si hay ex locata-
rios del Mercado Central que están 
pensando volver a las calles para sub-
sistir y que también hay comercian-
tes de la Feria Caupolicán, creada 
para que los ambulantes salieran de 
las calles, que decidieron volver a su 
antigua actividad, porque no aguan-
taron la competencia de quienes se 
instalaron en las puertas del local.  

“Yo mañana voy a salir a la calle”, 
confidenció uno de los 15 locatarios 
que aún se mantiene dentro de la fe-
ria abierta en agosto de 2016. Por te-
mor a sus compañeros que volvie-
ron a la ilegalidad, prefirió no identi-
ficarse. “Me he resistido a volver,  pero 

46
años tenía la mujer que 
falleció en su vivienda  
de la población Leonor 
Mascayano. 

PDI investiga 
homicidio de 
mujer en su 
casa en 
Talcahuano

El Ministerio Público, junto 
a la PDI, investigan el homici-
dio de Marisol Vergara Ver-
gara, en su domicilio del sec-
tor Leonor Mascayano de Tal-
cahuano, ocurrido la tarde del 
viernes. 

Su cuerpo fue encontrado 
por su propio esposo, con más 
de veinte heridas cortopun-
zantes, quien avisó de inme-
diato a Carabineros.  

“No vamos a descartar nun-
guna teoría. Estamos investi-

gando en todos sus aspectos el 
sitio del suceso y las hipótesis 
posibles”, dijo el fiscal a cargo 
del caso, Cristian Oróstica, 
quien agregó que no pueden 
ni confirmar ni descartar una 
agresión sexual en contra de la 
mujer, hasta que estén listos 
los peritajes realizados por el 
Servicio Médico Legal. 

La víctima vivía junto a su 
marido y una mascota en la 
vivienda.  

El comisario Jorge Abatte, 
jefe de la BH de la PDI, expli-
có que se investiga en el círcu-
lo familiar y vecinos para acla-
rar lo ocurrido en las últimas 
horas de vida de la mujer. 
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Narra la historia 
de Rozas, pero 
también da cuenta del 
largo trabajo que 
significó su retorno, para 
encabezar el recién 
construido Pantéon de la 
Patria en el Cementerio de 
Concepción.

Karla Altamirano/ Francisco Bañados 
contacto@diarioconcepcion.cl

Testigos silenciosos de los hechos, 
los historiadores muy pocas veces 
tienen la oportunidad de ser prota-
gonistas de la historia. En ese senti-
do, Alejandro Mihovilovich, el di-
rector de la biblioteca Municipal de 
Concepción, es un privilegiado.  

Durante más de 30 años, el inves-
tigador luchó por traer los restos 
del prócer de la independencia,  Juan 
Martínez de Rozas, a la capital pen-
quista. Una lucha que heredó de su 
mentor, el recordado fundador del 
Departamento de Historia UdeC, el 
profesor Augusto Vivaldi. En Semco, 
contó con todo el apoyo del también 
historiador y abogado Armando 
Cartes, secretario general de la Cor-
poración, además del entregado por 
el Municipio encabezado por el al-
calde Ortiz.   

Esfuerzos que, hace justo un año, 
se vieron coronados por la llegada de 
los restos de Juan Martínez de Rozas 
a la ciudad. Después de un periplo 
que comenzó en Mendoza y que 
duró más de 200 años, el prócer fi-
nalmente volvía a la tierra donde se 
convirtió en un protagonista de la lu-
cha por la Independencia. 

Hoy, desde Semco le tienen reser-
vada una nueva e importante mi-
sión: ser el portaestandarte de la lu-
cha penquista por la Independencia: 
es decir, del reconocimiento que la 
independencia se firmó en Concep-
ción el 1 de enero de 1818, y no en 
Talca, donde se repetiría la ceremo-
nia 40 días más tarde.  

Como principal figura del nuevo 

contingente de 300 soldados a car-
go del capitán  Manuel Bulnes Que-
vedo, que fue enviado desde Con-
cepción en ayuda de los juntistas 
argentinos. 

Después de establecer libertad de 
comercio, la Junta llamó a eleccio-
nes de un Congreso Nacional. En el 
intertanto, tuvo lugar el motín de te-
niente español Tomás de Figueroa, 
militar que había contado con la 
confianza del abogado penquista. 
Tras algunas escaramuzas, Figue-
roa se refugió en el Convento de San-
to Domingo. Haciendo caso omiso 
del asilo religioso, Rozas actuó con 
sangre fría y ordenó que lo sacaran 
por la fuerza: sus hombres lo en-
contraron escondiéndose bajo una 
cama. Como sabía que la Real Au-
diencia apoyaba a Figueroa y que si 
lo enviaban ante ella, iba a ser ab-
suelto, optó por la política de he-
chos consumados: le hizo un juicio 
sumario y ordenó su ejecución in-
mediata. 

Esos visos de autoritarismo le va-
lieron la enemistad de las familias 
santiaguinas y en particular de los 
“Ochocientos”, que trataron de ex-
cluirlo de las primeras juntas elegi-
das por el Congreso. Sin embargo, 
Rozas siguió detentando el poder 
en Concepción, donde armó su pro-
pia junta pencopolitana, en contra-
posición. 

La participación de Rozas en la 
historia de Chile terminó abrupta-
mente en septiembre de 1812, cuan-
do José Miguel Carrera, después de 
derrotar a los Larraín en Santiago, se 
dio cuenta de que la única forma de 
llegar al poder era sometiendo a 
Concepción. Carrera ocupó militar-
mente la línea del Maule y suspen-
dió los pagos al ejército penquista, 
lo que motivó un motín de la oficia-
lidad en contra de Rozas. El aboga-
do fue hecho prisionero y luego de-
portado a Mendoza, donde moriría 
enfermo siete meses más tarde. 

 
Parrilla programática 

Bajo el lema “Concepción: ciudad 
de la independencia”, el municipio 
realizará una serie de actividades, 
donde esta semana se incluyó la pre-
sentación del libro “El regreso del 
prócer: Don Juan Martínez de Rozas 
en la ciudad de Concepción”. 

El texto, editado por el secretario 
general de la Corporación Social y 
Cultural (Semco), Armando Cartes, 
abre un ciclo de conmemoración 
histórica que, según explicó el abo-
gado, pretende “reposicionar a Con-
cepción como la cuna de tan im-
portante acontecimiento”. 

Además, mañana se lanzará un 
concurso de pintura sobre los hitos 
de la independencia en la provincia 
penquista. 

Con todo esto, Concepción se pre-
para para dar una nueva batalla 
para recuperar su título como cuna 
de la independencia. Un sitial que 

nunca debió perder.

A UN AÑO DEL RETORNO DE LOS RESTOS DEL PRÓCER A CONCEPCIÓN

Panteón de la Patria, inaugurado 
poco después de su retorno en el 
Cementerio General de Concep-
ción, Rozas se posiciona como el 
principal símbolo penquista, en una 
serie de actividades organizadas por 
el Municipio para repotenciar el va-
lor histórico del Gran Concepción 

en la lucha por la In-
dependencia, que 

incluyen reco-
rridos, una 

p re s e n t a -
ción en el 
C o n g r e s o  
Nacional y  

una apo-

teósica fiesta con fuegos artificiales 
para el bicentenario de la firma, el 1 
de enero de 2018.  

 
Un poco de historia 

Rozas es considerado por los his-
toriadores, como una pieza clave en 
el proceso independentista. Se tra-
tó posiblemente de su primer ideó-
logo. Profesor, abogado, político 
consumado, su gestión fue clave 
para que las provincias convocaran 
a una Primera Junta Nacional de 
Gobierno (1811) una vez que Napo-
león tomó prisionero al Rey Fernan-
do VII. Allí ocupó el cargo de vocal, 
pero muy pronto se convirtió en un 
verdadero poder fáctico, teniendo 

como único contrapeso real a 
Enrique Rosales, represen-

tante de la aristocracia capi-
talina y miembro del clan 

Larraín, el grupo de “Los 
Ochocientos”.  

Desde esa posición, 
el abogado gestionó 

la partida de la 
“División Auxi-

liadora”, un 

Rozas se reposiciona como símbolo 
penquista en lucha por independencia

ISIDORO VALENZUELA M..

“El regreso  
del prócer”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LOS RESTOS DE ROZAS fueron dispuestos en el 
recientemente inaugurado Panteón de la Patria del 
Cementerio General de Concepción.

Desde la Corporación  
Semco, el municipio  
prepara una ofensiva para  
que a Concepción se le  
vuelva a reconocer su 
condición de cuna de la  
Independencia. Y Rozas ahí 
volverá a jugar un rol clave.
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El trámite que ya es una 
tradición durante marzo
Conozca los requisitos, 
modalidades y puntos de venta 
para comprar el Permiso de 
Circulación 2017 en nuestra 
intercomuna. Las distintas 
municipalidades hacen un llamado 
a contribuir con la respectiva 
localidad como una manera de 
aportar a sus proyectos sociales. 

PARA VEHÍCULOS MOTORIZADOS

Para la mayoría de los chilenos marzo es 
sinónimo de trámites, cuentas y ordenarse 
para el resto del año; entre tantas obligacio-
nes, una que ya es tradición para millones 
es la obtención del permiso de circulación. 
El 31 de marzo finaliza el plazo para  esta do-
cumentación necesaria para todos los con-
ductores del país, quienes -al no portarlo- 
se exponen a distintas sanciones. El llama-
do nuevamente es a no esperar hasta últi-
ma hora, y así evitar largas filas. 

Actualmente el trámite se puede realizar 
de manera presencial en las casetas habili-
tadas de cada municipalidad, y también por 
vía electrónica en los sitios web de las mis-
mas. Para la obtención de este documento, 
es necesario contar con la revisión técnica 
al día, el permiso de circulación anterior, la 
póliza del seguro obligatorio automotriz, 
además del padrón del vehículo. 

Por su parte, el Servicio de Impuestos In-
ternos (SII) tiene disponible en su portal el 
avalúo fiscal de vehículos pesados y livianos, 
además de los Permisos de Circulación 2017, 
permitiendo conocer con anticipación cuan-
to corresponde a cada caso. Los valores 
pueden ir desde los 23.115 pesos hasta más 
de 14 millones para un Rolls Royce de lujo. 
El organismo público además dispone de un 
link para conocer la existencia de multas de 
tránsito impagas. 

La obtención del Permiso de Circulación 
es un trámite necesario, ineludible y que trae 
importantes beneficios económicos para 
cada comuna; ante lo cual los municipios ha-
cen el llamado a adquirirlo en el lugar de re-
sidencia para aportar a la comunidad. Tam-
bién existen campañas para apoyar a loca-
lidades afectadas por catástrofes como los 
incendios forestales del mes pasado. 

En otros casos, parte del dinero recauda-
do se utiliza en diversas inversiones munici-
pales en áreas como la salud, el deporte, cul-
tura, pavimentación, áreas verdes y la segu-
ridad. Por eso la importancia de realizar 
este trámite en la ciudad en que se reside. 

 
Alternativas en la intercomuna 

Las páginas webs de los distintos munici-
pios se han transformado en la instancia 
ideal para conocer los distintos puntos ha-
bilitados para adquirir el Permiso de Circu-
lación Vehicular. En el caso de Concepción 
existen 11 alternativas. 

PERMISO DE CIRCULACIÓN

Ese es el caso del Salón de Honor de la 
Municipalidad en O´Higgins 525, segundo 
piso; en el Estadio Municipal Ester Roa Re-
bolledo: Collao 481; en el Parque Ecuador: 
Club de Tenis en calle Veteranos del 79 y  en 
la Delegación Municipal de Barrio Norte: 
Manuel Gutiérrez 1745. 

También hay puntos de venta en algu-
nos supermercados como en el caso de 
Jumbo de Pedro de Valdivia; Líder Ex-
press de Paicaví 1376; Santa Isabel de Lo-
mas de San Andrés; Santa Isabel de la 
Vega Monumental; y el supermercado Lí-
der de Collao: Juan Bosco 2084. A ello se 
suman los módulos en Mall Plaza Mirador 
Bío Bío y Mall del Centro. 

Para el caso de San Pedro, el trámite se 
puede realizar en la Dirección de Tránsito y 
Transporte Público de la municipalidad, ubi-

cada en la Municipalidad, a lo cual recien-
temente se sumaron el strip center San Isa-
bel (Portal San Pedro), el Centro Comercial 
Versluys, frente a los Campos Deportivos de 
Llacolén, el Paseo los Huertos;  Boulevard 
del Valle, el supermercado Santa Isabel de 
Michimalonco y en el Portal Paseo Alto 
Cumbres. 

 En el caso de Talcahuano, este año qui-
sieron innovar con el MuniMovil, vehícu-
lo con sistema de pago que se instalará 
en distintos puntos del puerto como la 
estación de servicios Copec de la auto-
pista; La Poza; frente al Coliseo La Tor-
tuga; Brisas del Sol; Sector Tumbes, Cen-
tro Comunitario Mahuida y Polideporti-
vo Centinela. Además visitará las 
empresas Huachipato, Edyce, Inchalam 
y Cementos Bío Bío.

Es el valor mínimo de una paten-
te en Chile para el proceso de 
este año. En casos de autos de 
lujo puede llegar a superar los 14 
millones.

23.115
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Algunos tips para 
la revisión técnica

MEJOR PREVENIR QUE LAMENTAR

La revisión técnica suele ser uno de los 
trámites más tediosos entre las obligacio-
nes asociadas a la obtención del permi-
so de circulación, pero puede resultar in-
cluso más agobiante en el caso de no 
cumplir con las normas y tener que regre-
sar luego; es por ello que se trata de un 
trámite que vale la pena tomar en cuen-
ta y analizar cada detalle para evitar ma-
los ratos.  

PERMISO DE CIRCULACIÓN

Plantas de Revision Técnica hay en 
la Región del Bío Bío. En 
Concepción hay en la autopista a 
Talcahuano nº 3111 y en General 
Bonilla nº 2010. 

12

* En cuanto a los detalles técnicos, se de-
ben tener todas la luces del vehículo funcio-
nando. Todas ellas deben estar niveladas y 
los focos no puedentener grietas, roturas o 
reparaciones de parche mal efectuadas. 

 
*Las puertas deben abrir correctamente 

por dentro y por fuera, incluyendo las de pa-
sajeros. 

 
*Antes de realizar el trámite se recomien-

da analizar la emisión de gases del vehícu-
lo. Se trata de uno de los aspectos que se 
suelen dejar de lado y está entre las princi-
pales causas de desaprobación 

 
*Llos neumáticos deben encontrarse en 

buen estado y con capacidad de agarre. Las 
llantas lisas no están permitidas. 

 
*Busque por internet qué plantas de la in-

tercomuna son las  menos colapsadas y 
pida una hora online.

Para cumplir exitosamente con este  
trámite y que la espera no sea en  
vano, hay que tener en cuenta los  

siguientes tips.



Diario Concepción Domingo 19 de marzo de 2017 15

Los beneficios que conlleva el SOAP

Por estos días muchos usuarios se en-
cuentran cotizando el Seguro Obligatorio 
de Accidentes Personales, el cual es un re-
quisito para obtener el permiso de circula-
ción. Sin embargo lo que para algunos es 
un mero trámite en realidad es un impor-
tante beneficio para los usuarios, quienes 
suelen desconocer su cobertura. 

El SOAP permite pagar gastos de hos-
pitalización o atención médica, quirúrgica, 
farmacéutica y dental, o de rehabilitación 
de una persona que sufra un accidente de 
tránsito, en el que participe un vehículo 
asegurado. En caso de invalidez o muerte 
indemniza al afectado o a los herederos, 
según corresponda. 

La cobertura incluye incapacidad perma-
nente total: La que produce a la víctima la 
pérdida de a lo menos dos tercios de su ca-
pacidad de trabajo como consecuencia 
del debilitamiento de sus fuerzas físicas o 
intelectuales.  

Además se suman los casos de Incapa-

cidad permanente parcial: La que produce 
a la víctima una pérdida igual o superior al 
30% pero inferior a las dos terceras partes, 
de su capacidad de trabajo. 

Vale agregar que el Seguro Obligatorio 
cubre a quien conduzca el móvil asegura-
do a la hora de producirse un accidente, así 
como también a las personas que están 
siendo transportadas y a cualquier tercero 

lesionado a consecuencia de dicho acci-
dente, aunque no hubiese sido transporta-
do por ninguno de los vehículos involucra-
dos, como ocurre, por ejemplo, con los 
peatones. Es importante recalcar que no 
considera reembolsos en caso de daños a 
los vehículos. 

En caso de muerte se considera un mon-
to de 300 UF  y este puede ser cobrado por 

El Seguro Obligatorio de 
Accidentes Personales implica una 
póliza que cubre hasta con 300 
UFs casos de muerte o de 
incapacidad, incluyendo a 
acompañantes y a terceros, entre 
otras cláusulas

PERMISO DE CIRCULACIÓN

el cónyuge del sobreviviente, sus hijos, sus 
padres ó bien por quien acredite ser here-
dero. La misma cifra se aplica para los ca-
sos de incapacidad.
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PRINCIPALES RESULTADOS SOBRE LA MUJER CHILENA EN DIMENSIONES LABORAL Y POLÍTICA

FUENTE: ADIMARK SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN

SEGÚN RECIENTE ESTUDIO DE GFK ADIMARK QUE RATIFICA BRECHAS ENTRE AMBOS SEXOS

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Diferentes estudios sobre la rea-
lidad laboral femenina en Chile han 
confirmado las brechas que persis-
ten en relación a los hombres, ya sea 
graficado en nivel de sueldo, en sa-
tisfacción o incluso en el grado de 
movilidad laboral. 

GFK Adimark difundió un re-
ciente estudio que dio cuenta que 
sólo un 42% de las mujeres está sa-
tisfecha con su sueldo, pese a que 
un 70% lo está con su cargo. 

En paralelo, otro estudio (Sodexo) 
tuvo como una de las principales 
conclusiones que el porcentaje de 
insatisfacción laboral en las muje-
res es un 45% superior al de los 
hombres, pese a que se confirma 
un mayor grado de compromiso de 
ellas frente al trabajo: un 91% de las 
encuestadas está altamente com-
prometida con su trabajo, lo que 
permite deducir que la satisfac-
ción no pasa por falta de compro-
miso, sino que, a diferencia de los 
hombres, buscan trabajos con una 
jornada laboral más flexible y el 
apoyo del equipo de trabajo, de 
manera de poder compatibilizar 
de mejor manera su vida personal 
y profesional. 

Volviendo al estudio Adimark,  
que hace una completa radiografía 
esté entrega otros datos claves que 
impone claros desafíos para el mer-
cado laboral. 

Por ejemplo, un 45% de las muje-
res trabaja remuneradamente y un 
29% se dedica a labores del hogar. 

Asimismo, el informe da cuenta 
de que un 11% estudia, un 9% es ju-
bilada y un 3% está buscando tra-
bajo (ver gráficos). 

 
Sacrificios 

La entrada al mundo del trabajo 
no ha estado exenta de sacrificios 
para las mujeres chilenas: 69% cree 
que la imagen y apariencia perso-
nal son importantes para alcanzar 
el éxito laboral.  

En tanto, un 71% cree que para 
progresar laboralmente hay que sa-
crificar el tiempo con la familia. 
 
Rol en el hogar 

En el 28% de los hogares chilenos, 
la persona que aporta el mayor in-
greso económico es una mujer.  

Un 86% decide que se cocina o 
come en el hogar versus el 14% de 
los hombres. 

Un 88% es responsable del aseo y 
la limpieza en el hogar (12% hom-
bres), y un 75% decide las grandes 
compras del hogar (25% hombres). 

Sólo el 42% de las mujeres se 
siente satisfecha con su sueldo
Sin embargo, 7 de cada 10 chilenas que trabaja está conforme con su cargo. 
Los principales resultados, que confirman la disparidad entre géneros en el 
ámbito laboral, son abordados por expertos que ahondan en los desafíos.

4.135
casos totales componen el tamaño de la 
muestra ponderado por ciudad, grupo 
socio económico y  sexo.

53%
menores oportunidades de ascenso en 
las mujeres versus los hombres, que llega 
al 73%.
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LAS MUJERES están satisfechas 
con su trabajo y sus cargos, no así 
con sus sueldos.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

independiente de su tamaño, rubro 
y cultura, desarrollen programas 
de equidad de género más a largo 
plazo y con procesos de mayor im-
pacto”. 

Por su parte, la socióloga y acadé-
mica de Ingeniería Comercial de la 
Universidad San Sebastián, Alina 
Muñoz, dijo que pese a los avances 
en materia de inclusión y derechos, 
las mujeres deben estar continua-
mente validándose delante de sus 
pares y superiores, y demostrando 
cuán idóneas son para un cargo de-
terminado.  

“Nuestro desafío se instala en 
educar, educar a mujeres para que 
se vean, sientan y crean capaces 
para poder desarrollarse en áreas y 
labores consideradas tradicional-
mente para hombres y, por otro 
lado, concientizar y educar a los 
hombres para que sean capaces de 
entender el gran valor que tiene 
contar con mujeres dentro de las or-
ganizaciones, y con ello compren-
der que las capacidades, tanto de 
mujeres como de hombres, no están 
sujetas a la condición de género. 
Así como también mejorar las con-
diciones laborales, en la dirección 
de poder conciliar la vida personal 
y familiar con la vida laboral”.

Y sólo como complemento, el 
otro estudio que entrega una mi-
rada de género (Sodexo) da 
cuenta de una falta de reconoci-
miento por parte de las mujeres 
en su trabajo en relación a la de 
los hombres. Esto apunta direc-
tamente a los beneficios y a bo-
nos adicionales a su sueldo. 

Y también faltan oportunida-
des de desarrollo personal: se ob-
serva que las mujeres se sienten 
con menos oportunidades de mo-
vilidad (58% mujeres v/s 73% hom-
bres) y con menores oportunida-
des de ascenso (53% mujeres v/s 
72% hombres). 

 
Desafíos 

La sub directora de Desarrollo 
Organizacional de la Universidad 
Andrés Bello, Patricia Hernánez, 
estimó que persiste entre las mu-
jeres incorporadas al mundo del 

trabajo, la percepción de meno-
res oportunidades en compara-
ción con los hombres, aún en una 
misma empresa. Y esto contem-
pla aspectos remuneracionales y 
de promoción, participación en la 
toma de decisiones, etc.  

“Es una realidad hoy en Chile y 
también exige que las empresas de-
sarrollen políticas de recursos hu-
manos en atención a la paridad y 
equidad de género. Si bien existe un 
marco regulatorio mayor que hace 
una década atrás, resulta un tanto 
insuficiente para que las empresas, 

Estudio Sodexo 
también ratifica
Disparidad laboral entre géneros, en con-
cordancia con estudio de GFK Adimark. El 80 por ciento de las 234 mil to-

neladas de Sardina y Anchoveta que 
están autorizadas hoy en la zona 
centro sur es capturada por la flota 
artesanal con asiento en los puertos 
del Bío Bío. Estos recursos abaste-
cen íntegramente las plantas de pro-
ceso de la industria pesquera de Tal-
cahuano Coronel y Lota y demues-
tran el encadenamiento productivo 
entre ambos actores. 

“El problema se presenta con 
la ausencia de fiscalización a 
esas naves de menor tamaño, 
que suman unas 200 lanchas, y el 
otro, por una “sobredeclaración” 
de Mote (especie acompañante) 
que no se descuenta de la asigna-
ción artesanal de Sardina y An-

Asipes solicita a Sernapesca 
fiscalizar flota artesanal

choveta lo que permite “estirar” 
la cuota afectando la sostenibi-
lidad de este recurso”, explica 
Macarena Cepeda Godoy, Presi-
denta de la Asociación de Indus-
triales Pesqueros, Asipes, por lo 
que se solicitó a Sernapesca a 
intensificar las fiscalizaciones.

Ausencia de fiscalización 
de naves de menor tamaño 
y sobredeclaración de 
especie acompañante.

Dos problemas 
según Asipes
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EL PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DE AFP CHILE, ANDRÉS SANTA CRUZ, SE SINCERÓ Y RECONOCIÓ FALENCIAS:

El presidente de la Asociación de  
AFP Chile, Andrés Santa Cruz asu-
mió hace un par de meses un gran 
desafío: liderar una entidad que hoy 
está cuestionada por la sociedad y 

“Las pensiones que están recibiendo los 
chilenos no responden a las expectativas”
Sin embargo, aclaró que hay causas: que la imposición de un 10% es insuficiente y que hay muchos 
cotizantes con lagunas. También hizo un llamado a todos los sectores a perfeccionar el sistema.

ASOCIACION AFP CHILE

FRASE

“No hay que olvidarse que con 
el régimen antiguo, pre AFP, si 
usted no había cotizado 10 años 
en una caja (...) recibía cero. 
Huevo, como dicen los lolos ”. 

“Aquí no ha habido ningún 
escándalo. De aquí no se han 
robado la planta ni se ha 
perdido”.

“El objetivo es cómo tener el 
mejor sistema de pensiones (...) 
y preocuparnos en cómo 
solucionamos el problema de 
los actuales jubilados”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

que mira con recelo la eficacia del 
sistema de pensiones, poniendo en 
duda si efectivamente los montos 
son adecuados a la realidad del día 
a día. En un sorprendente acto de 
sinceridad, aseguró que “las pen-
siones que están recibiendo los chi-

lenos no responden a las expectati-
vas”, pero advirtió que hay razones 
fundamentales. Uno, que el 10% de 
la cotización es insuficiente, compa-
rándolo con el resto de los países del 
Ocde donde se alcanza hasta el 20%. 
Lo segundo, que la edad de jubila-

ción actual no se ajusta a la realidad, 
ya que la población de la tercera 
edad hoy es más activa, por lo que 
atrasar el retiro no es una mala idea 
del todo. 

Y en una suerte de mea culpa, se-
ñaló que las AFP han cometido erro-
res: no tener cercanía con sus afilia-
dos y no haberlos hecho más parti-
cipe de tomas de decisiones. Es por 
ello que está abierto a que el meca-
nismo se perfeccione y que no tiene 
problemas en sentarse en la mesa 
con la Presidenta Bachellet y la agru-
pación No + AFP y debatir. Final-
mente, hizo hincapié que este ins-
trumento ha administrado “los fon-
dos lo han hecho de forma muy 
exitosa” en términos de seguridad y 
de rentabilidad. “Aquí no ha habido 
ningún escándalo de que aquí se 
han robado la plata ni se ha perdido”, 
aseguró. 

- A dos meses de haber asumi-
do la asociación, ¿cuál es el men-
saje? Es lógico que usted hace 
una defensa, pero hoy a una suer-
te de campaña contra las AFP ins-
talada. Hay un descontento, ¿qué 
le diría a los afiliados para que 
tengan confianza en él? 

- Mi mandato aquí es preocupar-
nos por el sistema de pensiones. 
En ese sentido creemos que las AFP 
son un gran aporte para que Chile 
tenga un buen sistema de pensio-
nes y los chilenos el día de mañana 
puedan aspirar a tener una mejor 
jubilación dentro de la realidad na-
cional. En segundo término, otra 
cosa que me he propuesto dentro 
de mi mandato y que va más allá de 
la cosa puntual, es que debemos 
volver a retomar el diálogo, debe-
mos reponer las confianzas, de vol-
ver  a juntarnos y poder todos en 
conjunto. Y cuando digo todos, son 
todos los sectores sociales que tie-
nen que ver en el debate del siste-
ma de pensiones en forma seria , 
técnica y profesional. En discutir 
qué es lo mejor que podemos hacer  
para Chile tenga un muy buen sis-
tema de pensiones, en que a mi jui-
cio el que tiene hoy día es comple-
tamente perfectible. 

- ¿No tiene ningún problema 
en sentarse en la mesa con el Go-
bierno que busca una reforma, 
un poco olvidada parece,  ni con 
los miembros de  No +AFP? 

- No sólo no tengo problema. Es 
necesario  que nos juntemos. Es ne-
cesario que nos miremos las caras y 
que intercambiemos nuestros pun-
tos de vista. Eso es lo que necesita el 
país. No sólo para este tema, sino 
que para todos. No hay nada peor 
que vetar a la gente y vetar temas. 
Eso por lo menos no  es mi  manera 
de ser. No es mi estilo. 

- En la Región del Bío Bío tene-
mos a Imilsa Contreras que lide-
ra este movimiento que busca 
“reformular” el sistema. Hay un 
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componente importante que 
avala el descontento. Un gran 
porcentaje de los pensionados  
de la zona no reciben más de  
$170 mil pesos. ¿Si es perfectible 
cómo se puede?  Hay una reforma 
pendiente. 

- Aclarar una cosa. Esta reforma 
no la podemos hacer mal. En segun-
do, las pensiones que están recibien-
do los chilenos no responden a las 
expectativas que los chilenos tienen. 
Pero hay causas para que ello ocurra: 
en primer término estamos impo-
niendo un 10% de lo que son nues-
tros sueldos, cuando los países de la 
Ocde los promedios llegan casi al 
20%. En segundo, hay mucha gente 
que tiene lagunas, lo que quiere de-
cir que durante mucho tiempo no 
han impuesto, porque hay empleo 
informal y otras razones. Tercero, 
hay mucha gente que ha boleteado. 
Lo que tenemos que ver son las cau-
sas. Lo importante es que no hay 
que olvidarse que con el régimen 
antiguo, pre AFP, si usted no había 
cotizado 10 años en una caja o 15 
años en el otro sistema, recibía cero. 
Huevo, como dicen los lolos. Hay 
que ver qué hacemos para que la 
gente tenga mejores pensiones. Lo 
que tenemos que hacer es que la 
gente ahorre más, evaluar además la 
edad de jubilación, toda vez que la 
esperanza de vida de los chilenos ha 
subido de forma importante. El nú-
mero diario que hay que financiar de 
inactividad laboral es mucho mayor 
de lo que era antes. Es son los pro-
blemas que debemos abordar y hay 
que abordarlos con una mirada de 
presente y una de futuro. 

- Profundicemos en las solu-
ciones... 

- En la mirada de futuro hay que au-
mentar el porcentaje  que hoy día va 
a las cuentas individuales y hay que 
ir a lo que hace la Ocde. De 10 al 15% 
es un paso necesario que sería sufi-
ciente. Sin embargo, para el drama de 
quienes hoy en día no reciben una 
pensión acorde con sus expectativas 
eso lo que hay que hacer es destinar-
les recursos para ir en apoyo de esas 
personas. Esos recursos a mi juicio 
deben salir del tesoro público. ¿Por 
qué de ahí y no de las cotizaciones? 
Porque en el sistema tributario chi-
leno los que más tienen son los que 
más pagan. En cambio si usted lo va 
saca del ahorro de los trabajadores, 
nos están poniendo los que más tie-
nen. Al final la plata la pondrá la 
gente de la clase media. 

- Para resumir entonces usted 
dice que hay que aumentar la co-
tización y la edad de jubilación. 
Eso es cuestionable, ¿hasta que 
edad dice usted? 

- Mira, hay que aumentar la edad 
en forma paulatina y hay que estu-
diar y equiparar la edad de jubila-
ción de hombre y mujeres, pero más 
importante que eso, es que debe-
mos aumentar el ahorro y no pode-
mos seguir con el 10%, cuando los 
países de la Ocde- insisto- bordean 
el 20%. 

- ¿Y quién debe cargar con este 
aumento?, ¿el empleador o el tra-
bajador? 

- La verdad es que yo creo que no 
hay ningún problema que este au-
mento venga del sector empleador. 

-  O sea, se pone la mano en el 

corazón. 
- En ese sentido le puedo hablar 

como empleador, hablando por mí, 
de que yo no tengo problema que 
esto sea de cargo del empleador. Le 
estoy respondiendo como un do-
liente, porque es harto fácil respon-
der por las lucas de otro. Como em-
pleador no tengo problema que ese 
mayor cargo vaya al empleador.  

- Hay personas que ya se jubila-
ron y están desilusionadas. 

- Es que a esas personas también 
tenemos que ver qué hacer, si hay 
una persona que jubiló y su pensión 
y no responde a su expectativa. Pri-
mero, el pilar solidario que se creó en 
el primer Gobierno de la Presiden-
ta Michelle Bachelet hay que ver 
cómo incrementarlo. Tenemos que 
ver cómo ir en ayuda, pero eso se 
hace con los recursos públicos. Eso 
se hace a través del sistema tributa-
rio, que la gente que más tiene apor-
te a ese problema. No intentar que 
la clase media financie ese tema 
como se pretende hacer, cuando us-
ted le saca la plata a los trabajado-
res de Chile para que se vayan a 
otros. 

- Comprendo. ¿Habrá un plazo 
con toda esta reforma? 

- Lo más importante, más allá de 
cuándo se hace una reforma, es que 
debemos hacer buenas reformas. 
Lo más importante es no hacer co-
sas rápidas, sino que hacer cosas 
bien. Ahora si la hacemos bien y rá-
pido, mejor. Pero no nos equivoque-
mos. Lo importante es hacer las re-
formas bien. No podemos de darnos 
el lujo en el sistema de pensiones chi-
leno de hacer una reforma mala. 

Los chilenos estamos cansados de 
las malas reformas. La finalidad está 
buena, pero hay que hacerlo bien. 

- A su juicio, entonces, el sistema 
de pensiones es el mejor que se co-
noce. 

- Ha funcionado bien, pero hay 
cosas que hay que perfeccionar. La 
principal labor es administrar los 
fondos lo han hecho de forma muy 
exitosa en términos de seguridad y 
de rentabilidad. Aquí no ha habido 
ningún escándalo. De que aquí no 
se han robado la plata ni se ha per-
dido. Se ha hecho toda esa materia 
bien, pero igual se han hecho a mi 
juicio cosas no tan bien, como la 
cercanía a los afiliados, de poder ex-
plicar el sistema y así  poder incor-
porarlos en las decisiones. Creo que 
en ese sentido ha habido una falen-
cia importante en la industria de las 
AFP.  Quiero volver a reiterar que 
como país  recuperemos la amistad 
cívica. El diálogo, el respeto, las 
confianzas. Que se sienten todos 
los actores: los que están a favor, los 
que gritan más, los que gritan me-
nos. Que todos se sienten en una 
mesa a debatir cuáles son las mejo-
res cosas  para Chile. Las reformas 
que hay que hacerlas  y en el caso 
del sistema de pensiones, el objeti-
vo es ver cómo tenemos el mejor 
sistema para Chile, para que las ju-
bilaciones de Chile sean las mejo-
res y también preocuparnos  en 
cómo solucionamos el problema 
de las actuales jubilados.

20%
Es el porcentaje ideal de cotización que 
debería tener un trabajador en Chile 
según Santa Cruz.

3
de enero de 2017, fue el día en que el 
nuevo  presidente del gremio de AFP 
asumió el cargo.
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Saturado por la violencia, 
pero con gusto a poco

Logan referencia clásicos 
del western como Shane 
(1953). Es brutal, pero carece 
de la elegancia de los clásicos.  

Logan está bien hecha, 
admiré su manufactura, pero 
no afectó mis emociones.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CRÍTICA DE CINE

Esteban Andaur 
Crítico y cinéfilo

Ya desde antes de ver Logan (2017), 
he estado leyendo en distintas publi-
caciones virtuales acerca de las in-
tenciones de Ryan Reynolds, protago-
nista de Deadpool (2016), de hacer 
una película de su personaje que 
cuente, además, con Wolverine como 
el coprotagonista. 

Uno pensaría que Reynolds está tra-
tando de explotar lo que más pueda el 
primer personaje que le ha valido el re-
conocimiento de la crítica y el público, 
y estaría en lo correcto. Pero tampoco 
es de extrañarse: Logan y Deadpool 
son las primeras películas de Marvel 
Studios en enfocarse en un público 
adulto; aunque, en realidad, si lo úni-
co que tienen en común es que tienen 
litros y litros de sangre, pues su <<adul-
tez>> es lo que los comités de censura 
cinematográfica alrededor del mundo 
entienden por el concepto. O sea, es una 
interpretación errada. 

En la película, Logan vive en la 
frontera mexicana con dos mutantes: 
Charles Xavier (Profesor X) y el foto-
sensible Caliban, quien cuida del pri-
mero, mientras Logan trabaja como 
chofer de limusina durante las no-
ches para traer el pan a la casa, ale-
jado de su vida como defensor de los 
débiles. Eso hasta que le piden cuidar 
de una niña mutante, quien esconde 
un secreto importante para Logan y 
que es perseguida por una organiza-
ción que realizaba experimentos ge-
néticos con niños. 

 
Un Western, pero con garras 

Tenía ciertas expectativas con el 
filme, el último de Wolverine, o más 
prercisamente el úlltimo de Hugh 
Jackman en el papel de Wolverine, 
después de 17 años dándole vida al 
mutante de las garras de adaman-
tium.  El director es James Mangold, 
responsable de Wolverine: Inmortal 
(2013), Walk the Line (2005) y, mi favo-
rita, Inocencia interrumpida (1999). 
Es un director que se inclina por pe-
lículas con desarrollos psicológicos 
interesantes, música country y el wes-
tern, tres intereses que son palpables 
en Logan.  

A esto le podemos sumar el hecho 
de que, además de un western, Logan 
es una road movie, ya que la historia 
toma lugar en la carretera, mientras 
Logan, Charles y Laura, la pequeña, 
huyen de las fuerzas que la persiguen. 

Así, en términos estilísticos, la pelí-
cula es genial de ver. La fotografía de co-
lores saturados y un diseño de produc-
ción muy american, refuerzan al filme 
como la entrega más idiosincrásica de 
su director, y más alejada de las conven-
ciones de Marvel. Es incluso más am-
biciosa que cada filme que estrenó el 
año pasado, y eso ya es mucho decir. 

No obstante, si es distinto, ¿eso lo 
hace un mejor filme? La respuesta es 
no. Sigo pensando que son películas 
que están hechas para sensibilidades 
infantiles. La actitud es evidente en 
dos escenas que comparten Logan y 
Capitán América: Civil War (2016), la 
cual encuentro considerablemente 
superior, en cuanto a su carga simbó-
lica. En Logan, un niño sostiene un ju-
guete de Wolverine con su disfraz de 
los cómics; en Civil War, Ant-Man se 
vuelve gigante y así pelea con sus ami-
gos superhéroes, como un adulto que 
juega con los juguetes de superhéroes 
que tenía cuando niño. ¿Puede quedar 
más claro? 

Logan referencia clásicos del wes-
tern como Shane (1953), que Charles 
y Laura ven en un hotel, lo cual es di-
dáctico para miembros del público 
menos informados. Mientras que Lo-
gan es violenta como lo exige la esen-

la misma cantidad de violencia y de-
rramamiento de sangre, y que todo 
sea ejecutado de la misma forma, aun-
que, hay que reconocerlo, con una 
impecable destreza visual. 

 
Atención, spoilers 

Si se torna monótona esta pelícu-
la en su uso de la violencia, es una 
cosa. Mas otra cosa es la naturaleza 
excesiva de ésta. La niña sea atra-
vesada por una flecha de metal, y 
no importa porque, como es mu-
tante, se puede <<regenerar>>. Se-
gún Mangold, más es más, y donde 
puede abusar, abusa. Los seres hu-
manos también tenemos nuestra 
propia capacidad de regenerar 
nuestro tejido luego de una herida. 
El proceso se llama <<cicatriza-
ción>>. Que en Logan importe más 
la sanación de un mutante, por 
ejemplo, da para pensar sobre el 
verdadero valor que el filme le otor-
ga a la vida humana. De consecuen-
cia, ¿dónde está la humanidad en la 
historia para que el público se co-
necte con ella? 

¿Resultado? Una carnicería in-
terminable a lo largo del metraje, 
cuando la historia es puro estilo 
y muy poca sustancia, y no hay 
nada que  comprometa emocio-
nalmente al espectador. El filme 

y texturas de su personaje, y su actua-
ción, interpretando al otrora gran 
Profesor X  convertido en un anciano 
luchando contra su demencia senil,  es 
la mejor del filme, seguida de la de 
Hugh Jackman.  

Ambos aman a estos personajes y 
debieron divertirse muchísimo duran-
te el rodaje. Pero no es para tanto. Ade-
más, ¿desde cuándo los grandes acto-
res británicos tienen que demostrar su 
versatilidad apareciendo en franqui-
cias taquilleras? O sea que si Helen 
Mirren no hiciera una Rápido y furio-
so o si Anthony Hopkins no hiciera 
una Transformers, ¿acaso hablaría mal 
esto de su rango actoral? ¡Por favor! 

Logan está bien hecha, admiré su 
manufactura, pero no afectó mis emo-
ciones. Las mejores partes son la es-
cena inicial, la de un ataque a Char-
les y Laura en un hotel, y toda la se-
cuencia que involucra a los personajes 
con una familia afroamericana. 

Mientras los fans echarán de menos 
al personaje, yo echaré de menos una 
mejor última película. Tendré que es-
perar años por X-Men: Día del Orgu-
llo X), con la confesa esperanza de 
que esta vez sí me toque el corazón.

Logan
Pese a que la crítica mundial 
se rindió a los pies de la 
propuesta cruda e intimista 
de James Mangold para una 
película de superhéroes 
única en su tipo, nuestro 
cinéfilo Esteban Andaur 
saca sus garras para 
destrozarla.  
He aquí sus razones.

es desgarrador, por supuesto, 
pero sólo para los conversos. Mi 
amigo se puso a llorar a mi lado al 
final; yo estaba perplejo. Aunque 
le concedo a Logan que la escena 
final es bella, incluso para los más 
escépticos de Marvel. 

 
Se lo advertimos, más spoilers 

El hilo se vuelve banal hacia el final, 
cuando Laura abraza a Logan y le dice 
<<papá>>, y llora. ¿En serio? Charles 
y la mujer mexicana que se la llevó a 
Logan eran más padre y madre para 
Laura de lo que Logan lo fue, quien se 
mantiene distante casi hasta el final.  

El vínculo padre-hija entre Logan y 
Laura está mal trabajado. Nunca les 
creí que se extrañaran ni nada. Sim-
plemente, el guión exige ciertas esce-
nas de catarsis y depende de estos 
personajes para que las entreguen a 
la audiencia, sin escenas de transi-
ción convincentes. 

 
¿Oscar para Stewart? 

Hay quienes han dicho que Patrick 
Stewart merece ser nominado al Ós-
car como Mejor Actor Secundario en 
la ceremonia del próximo año. Mas 
pienso que, de hacerlo la Academia, 
estaría subestimando el talento del 
actor. Logan le concedió a Stewart la 
oportunidad de explorar otros tonos 

cia del western, es brutal y no tiene la 
gracia de clásicos más contemporá-
neos como Los imperdonables (1992). 
Es violenta hasta ser vulgar. Debió 
emplear más su tiempo en diálogos 
ingeniosos, que no hay ninguno, ex-
cepto tal vez por una referencia a Taco 
Bell de Charles Xavier, aunque sos-
pecho que eso fue más product place-
ment que una referencia a la cultura 
pop. 

 Ya que el filme es, enteramente, 
sobre Logan, supongo que Mangold y 
su equipo pensaron que hacer que 
sus garras sostuvieran todas las esce-
nas de acción del filme era suficiente 
para hacerle honor a Su Logandad. 
Sin embargo, esto hace que las esce-
nas de acción, muy frecuentes, tengan 
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Gay Talese, 
el señor de la no ficción
Dos de los más polémicos libros de uno de los fundadores del “Nuevo 
Periodismo” se encuentran desde el mes pasado a la venta en Chile.  
Se trata de “La mujer de tu prójimo” y “El motel del Voyeur”.

Carlos Basso 
Periodista y escritor

Hace ya más de 50 años, un grupo 
de periodistas estadounidenses (pre-
cedido por dos latinoamericanos, 
Rodolfo Walsh y el gran Gabriel Gar-
cía Márquez) comenzó a escribir ex-
tensos reportajes, utilizando para 
ello las técnicas de la novela.  

Así nació el “Nuevo Periodismo”, 
del cual sus máximos exponentes 
fueron Truman Capote y su impere-
cedera novela de no ficción “A sangre 
fría”, junto a nombres como Tom 
Wolfe, Norman Mailer y, por supues-
to, Gay Talese, dos de cuyas obras 
acaban de editarse en español, su-
mándose así a “Honrarás a tu pa-
dre”, la monumental investigación 
sobre el clan mafioso de los Bonano. 

Cronológicamente, se trata de “La 
mujer de tu prójimo” (Debate) y de 
“El motel del voyeur” (Alfaguara). 
Publicado inicialmente en 1979, el 
primer libro fue un gran escándalo 
en su momento, pues en síntesis es 
un gran estudio sobre las costum-
bres sexuales de los estadouniden-
ses, relatando —entre otras cosas— 
la forma en que se impuso el 
más estricto puritanismo 
en EE.UU a fines del siglo 
XIX, debido a la acción 
de Anthony Comstock, 
un fanático religioso 
que incluso consiguió 
que el correo esta-
dounidense tuviera 
facultades policia-
les, por medio de 
las cuales podía 
censurar cual-
quier material 
“obsceno”. 

 
Bajo la bata  

Otro gran 
hito de este li-
bro fue con-
tar, por pri-
mera vez, 
la historia 
completa 
y sin censu-
ra de Hugh 
Hefner, el 
fundador del 
i m p e r i o  
Playboy, a quien 
Talese caracteriza 
como el hijo retraído 
de personas muy reca-
tadas y trabajadoras, que 
creció en una casa donde 
“no había bebidas ni tabaco, 
no se decían palabrotas ni se 
jugaban partidas de naipes” y 
en la cual “el domingo era una 
jornada estrictamente de ora-
ción”, a tal punto que ni siquie-
ra se permitía a los chicos 
Hefner escuchar la radio.  

El segundo libro de Talese que aca-
ba de publicarse en Chile, “El Motel 
del Voyeur”, salió en Estados Uni-
dos el año pasado y su aparición ha 
sido igual o más polémica. Se trata de 

un texto que de algún modo se 
entrelaza con el anterior, pues 

en 1980, al enterarse de que 
se publicaría “La mujer de 

tu prójimo” y que el tema 
de central de ese libro se-

rían los hábitos sexua-
les de los 

estadou-
nidenses,  
G e r a l d  
Foos, due-

ño de un pe-
queño motel en 

Denver, envió una 
carta a Talese. 

Allí le contaba que 
había comprado di-

cho establecimiento 
con un solo objetivo: “satis-
facer mis tendencias de vo-

yeur”, para lo cual se jac-
taba de haber de-

s a r ro l l a do  

“un método infalible para poder ob-
servar y escuchar las interacciones 
de las vidas de diferentes personas 
sin que se enteraran de que eran ob-
servadas”, agregando que había to-
mado nota de todo lo que había 
visto y que “durante mucho tiempo 
he querido contar esta historia, 
pero no tengo talento suficiente y 
me da miedo que me descubran”.  

Un tanto escéptico al principio, fi-
nalmente Talese se reunió con Foos, 
lo escuchó, vio sus anotaciones, lo 
convenció de aparecer “en on” en el 
libro (es decir, con su nombre y ape-
llido y no en forma anónima, como él 
pretendía inicialmente) y juntos su-
bieron al entretecho del motel a es-
piar parejas.  

Así, durante largas jornadas, el pe-
riodista entrevistó a Foos, quien le 
contó que en 1977 había incluso ob-
servado cómo una joven mujer era 
estrangulada, sin que hiciera la de-
nuncia ante la policía.  

 
Contar historias 

El año pasado, la revista The New 
Yorker publicó un adelanto del libro, en 
que se contaba todo lo anterior, y eso 

provocó una tormenta de críticas 
hacia el periodista. Por un lado, fue 
cuestionado éticamente, tanto 
por haberse prestado para un 
acto de voyeurismo, como por 
haberse enterado de un cri-
men y no haberlo denunciado 
de inmediato. Además, el dia-
rio The Washington Post de-
tectó una serie de inexacti-
tudes en temas como las fe-
chas en que Foos decía 
haber comprado el motel, 
por ejemplo.  

Sin embargo, Talese 
estaba consciente de 
aquello e incluso 
dice en el mismo li-
bro que “a lo largo de 

los años, mientras 
iba escarbando en 
la historia de Foos, 
detecté varias in-
coherencias”. 

Pese a lo anterior, 
“La mujer de tu próji-

mo” y “El motel del vo-
yeur” son dos piezas 

maestras del periodismo, 
escritas por una de las plu-

mas más finas e inteligentes 
de nuestra era, que demues-

tran que el “Nuevo Periodismo” 
sigue plenamente vigente, pues —

como lo sabe cualquier periodista 
de verdad— la esencia de la profesión 
nunca ha cambiado y se reduce a 
contar grandes e increíbles historias.
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La variedad de food trucks, 
los concursos de Escudo y 
los stands le dan una 
dimensión mayor a la cita. 

Mucho más  
que música

AYER SE REALIZÓ LA PRIMERA JORNADA DEL FESTIVAL EN EL PARQUE BICENTENARIO

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

“¡Qué lindo todo!” le decía una 
niña a sus padres cuando entraban 
al Parque Bicentenario. Y es que 
más allá de la calidad musical y va-
riedad de los protagonistas de esta 
nueva edición de REC: Rock en Con-
ce, el evento confirmó su evolución 
y va camino a transformarse en una 
propuesta integral, con elementos 
que permiten acercar una mayor 
diversidad de público.  

El inicio estuvo a cargo de Fer-
nanda Leiva, quien tras su actua-
ción de 20 minutos se mostró muy 
contenta tras su debut en el evento, 
que contó con una buena compli-
cidad con el público que a esa hora 
ya se daba cita en el lugar. Luego fue 
el turno de Oso de Hielo y Vibra-
ción Eleva, y el primer bloque fue 
cerrado por un show solidísimo de 
Los Muertos. 

La segunda parte era, sin dudas, 
una de las más esperadas de esta 
jornada. Primero salió a escena 
Weichafe -destacaron sus versio-
nes de “Gracias a la vida” y “Estre-
chez de corazón”-, después apare-
ció Zurdaka, grupo liderado por 

Con sólidos shows y variadas 
propuestas comenzó el REC
Reggae, rock y tintes de música latinoamericana se vieron en el programa que 
dio el vamos a la tercera edición del evento. Para hoy destacan un homenaje a 
Violeta Parra y las presentaciones de Inarbolece, Los Insolentes y Bersuit. 

Feliciano Saldías que mostró su 
propuesta que mezcla rock y soni-
dos latinoamericanos. Electrodo-
mésticos, histórica agrupación na-
cional, finalizó el segmento. Hasta 
ahí, el timing iba impecable.  

Al cierre de esta edición llegaba 
el turno de Nicole, Los Jaivas y Mala 
Rodríguez, invitada internacional 
que clausuraba la primera jornada. 

Más allá de la música, REC cuenta 
con una variedad atractiva de food 
truck, con choripanes, pizzas a la “chi-
lean way”, sandwich para vegetaria-
nos, helados y jugos naturales. En los 
stands, se podían encontrar vinilos, 
comidas típicas de varias localidades 
y las ofertas de Artistas del Acero, 
Balmaceda Arte Joven y las revistas 
Mocha y Ruda.  

FOTOS : RAPHAEL SIERRA P.

LOS MUERTOS  
mostraron toda su madurez 
musical en su presentación.
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Se iniciará la segunda 
jornada y final del REC 2017. 
El teatro de La Otra Zapatilla 
abrirá el programa. 

horas
14

VIBRACIÓN ELEVA hizo bailar al 
público al ritmo del reggae.

En el público, se veía mucha fami-
lia completa, y gente muy preparada 
para la larga jornada, con sillas, qui-
tasoles y todo lo necesario para ar-
mar un picnic.  

Para hoy, el programa comenza-
rá a las 14 horas con el teatro infan-
til de La Otra Zapatilla. Luego, es-
tarán Jorge Raby, Mulier, La Negra 
Ácida e Inarbolece.  

Desde las 17 horas, saldrán a es-
cena -en ese orden- el homenaje a 
Violeta Parra, Los Insolentes y Alex 
Anwandter, y el bloque final tendrá 
a  Gondwana, Beto Cuevas y Bersuit 
Vergarabat. 
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Latin American Wings inauguró 
primera ruta nacional a Concepción 

JOSÉ MANUEL REBOLLEDO, PRESIDENTE DE LAW, y Andrés Dulcinelli, gerente general de 
LAW; junto a equipo base de Concepción: Clau Mankowfki, Rodolfo Velásquez, Lorena Guillaumin, 
Jazna Silva, Daniela Grandom, Paola Gonzales, María Loreto Coloma y Vanessa Gonzales.

EDUALDO SOTO, JEFE DE BASE CONCEPCIÓN 
junto a Álvaro Ortiz, Alcalde de Concepción.  

 CHRISTIAN PAULSEN, CONCEJAL DEL MUNICIPIO 
DE CONCEPCIÓN; Elizabeth Gómez, presidenta Cámara 
de Producción y Comercio de Concepción y Juan Enrique 
Faúndes, Fiscal Regional.

ANDRÉS DULCINELLI, GERENTE GENERAL LAW; 
Andrea Muñoz, gobernadora provincial de Concepción 
y Rodrigo Días, Intendente del Bío Bío.

 ÁLVARO ORTIZ, ALCALDE DE CONCEPCIÓN; Rodrigo 
Días Worner, intendente del Bío Bío, José Manuel Rebolledo, 
presidente de LAW y José Antonio Valencia.

La aerolínea Latin American Wings (LAW) comenzó 
a operar este 13 de marzo en el mercado doméstico con 
su vuelo de Santiago a Concepción y para celebrarlo efec-
tuó una recepción con las principales autoridades de la 
Región, entre las cuales asistieron Rodrigo Díaz Worner, 
intendente del Bío Bío; Andrea Muñoz, gobernadora pro-
vincial de Concepción; Álvaro Ortiz, alcalde de 
Concepción; personal de la munici-
palidad de Talcahuano y Carabi-
neros de Chile. En la ceremonia 
se les informó de la llegada de 
la aerolínea, que buscará 
competir fuertemente tanto 
en precio como en calidad 
de servicio.

JOSÉ MANUEL 
presidente de LAW.

VERÓNICA KREFF, 
José Manuel Rebolledo, 
presidente de LAW, 
Andrea Muñoz, 
gobernadora provincial 
de Concepción; Rodrigo 
Días, intendente del Bío 
Bío; Álvaro Ortiz, alcalde 
de Concepción; Juan 
Enrique Faúndes, Fiscal 
Regional y Andrés 
Dulcinelli, gerente general 
de LAW. 

 ANDRÉS DULCINELLI,  
gerente general LAW.

SARA CEPEDA, Arturo Della Torre, Luis Valero, Ignacio Henríquez, 
Edualdo Soto y Alfonso Venegas.

 ÁLVARO CABALLERO, JEFE DE GABINETE MUNICIPALIDAD 
DE TALCAHUANO; Roberto Lucero, administrador municipal de 
Talcahuano.
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Seminario Cpcc,  
“Perspectivas 
empresariales: 
¿Hacia dónde 
vamos?”

La Cámara de la Producción y del Comercio de Concepción, en el marco de la conmemoración 
de su 90 aniversario, presentó el seminario “Perspectivas empresariales: ¿Hacia dónde vamos?”, 
en conjunto con la Sociedad de Fomento Fabril, Sofofa, y la Universidad del Desarrollo. 

En la actividad, expusieron el gerente de Asuntos Públicos y Estudios Cuantitativos de Cadem, 
Roberto Izikson y vicerrector de postgrados, Educación Continua y Extensión y Director de In-
vestigación FEN de la Universidad del Desarrollo, Cristián Larroulet.

ROBERTO IZIKSON, Cristián Larroulet, Elizabeth 
Gómez, Ignacio Guerrero y Francisco Bañados.

RENÉ PALLELEUER, Marco Ortiz y Edgardo Mora.
NAZLY 

HANANÍAS, 
y Alex 

Cattan.

VERÓNICA MUÑOZ y Luis García.

MAX ECHEVERRÍA, 
Carolina Parada y 

Óscar Facusse.

ALONSO 
CANTUARIAS, 

Sergio 
Escobar y 

Maximiliano 
Morales.

PILAR VARELA, Paulina Artigas y Simona de la Barra.

RENÉ ORMEÑO y Horacio Galaz.SEBASTIÁN ARUTA, Catalina Omerovich y Matías Sotomayor.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

MIGUEL 
ÁNGEL 
ROMERO, 
Fernando 
Valdés y 
Gonzalo 
Cáceres.

RODRIGO LÓPEZ e Isabel Fernández.
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Arauco celebró  
40 años de relaciones 
comerciales con China

En un evento llevado a cabo 
en Shanghai junto a sus clien-
tes, Arauco celebró uno de 
sus más importantes hitos al 
cumplir 40 años de relacio-
nes comerciales con China.  

Arauco es el mayor pro-
veedor de celulosa para el 
mercado chino y un impor-
tante proveedor de madera 
aserrada, lo que se traduce 
en una dilatada trayectoria 
en donde pasó de tener un 
cliente en sus inicios a más 
de 80 en la actualidad, un in-
cremento de más de 100 ve-
ces en la producción y ventas 
por más de US$1.000 millo-
nes anuales.  

En la ocasión, Matías Do-
meyko, vicepresidente ejecu-
tivo de Arauco, sostuvo que 
“esta trayectoria ininterrum-
pida de 40 años nos impulsa a 
continuar aprovechando las 
oportunidades de desarrollo 
y crecimiento con nuestros 
productos en el mercado de 
China y contribuir a mejorar la 
vida de millones de personas”.

MATÍAS DOMEYKO, Roberto Angelini, Xu Shunhu y Cristián Infante.

MATÍAS DOMEYKO, Xu Wang, Roberto Angelini, Rena Wang.

ANDRÉS LENIZ, Frances Gu e Ignacio Concha.

XU WANG, 
Wang Wenjian, 
Mario Bezanilla, 
Ricardo 
Strauszer y 
Cynthia Chang.

FRANCO BOZZALLA, Wang Wenjian, Zeng Fang y Paul Yeomans. CYNTHIA CHANG, Jorge Andueza y Liu Xin.

Embajador de Finlandia 
inauguró año escolar de la  
Corporación Educacional  
Masónica de Concepción 

Ante autoridades diplomáticas, gubernamentales, masónicas, educacionales, represen-
tantes de universidades y colegios, profesores, padres, apoderados y estudiantes de los co-
legios de la Corporación Educacional Masónica de Concepción, COEMCO, Embajador de 
Finlandia, Markus Leinonen, dictó la conferencia “Los 100 años de independencia de Fin-
landia: Educación – La apuesta que valió la pena”, en la ceremonia de inauguración del Año 
Escolar 2017, realizada en el Colegio Concepción Chiguayante.  

MAXIMILIANO DÍAZ, 
Markus Leinonen  

y Luis Riveros. 

BASTIÁN TORRES y Carlos Muñoz. 

JUAN REYES, Karen Romero y Vladimir Ramírez. 

MAURICIO 
ORTIZ, 

Catalina Sáez e 
Ignacio Vergara. 

MARÍA ANGÉLICA MERINO  
y Raúl Zemelman.

JAIME 
GUTIÉRREZ, 
Markus 
Leinonen y José 
Vilche. 

PATRICIA REYES y Rose Marie Flory. 
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FRANCISCO BOZÁN Y LA DERROTA DE LA U. DE CONCEPCIÓN EN SU VISITA A VIÑA DEL MAR

Si había una cosa clara previo al 
duelo entre Everton y la Universidad 
de Concepción, en uno de los due-
los que abrían la séptima jornada 
del Torneo de Clausura, era la equi-
paridad de fuerzas que se medirían 
en el Estadio Sausalito. 

Dos equipos que fueron capaces  
de subir varios escalones y tomar 
aire en la tabla acumulada para, 
incluso, aspirar a los lugares de 
avanzada en el semestre. Algo que 
se evidenciaba en las ubicaciones  
que traían, con los locales apare-
ciendo quintos con 12 unidades y 
los universitarios, sextos con 11.  

Por eso es que cuando a los 21 mi-
nutos el delantero evertoniano, 
Raúl Becerra, fue expulsado por 
agresión, las apuestas subieron de 
inmediato en favor del desequili-
brio en favor del Campanil, que de 
ganar superaría a sus rivales y dor-
miría cuarto en el certamen.  

Nada más alejado de la realidad, 
porque aunque parezca raro, la si-
tuación fortaleció al local y desdi-
bujó a una UdeC irreconocible, que  
de ahí en más perdió la concentra-
ción, el balón y todo protagonismo 
en el césped viñamarino.  

Tanto así que los goles del vo-
lante Rodrigo Echeverría en los 
50’ y del colombiano Wilson Mo-
relo (82’) con un remate al primer 
palo de Cristián Muñoz, termina-
ron por colocar justicia y senten-
ciar una merecida victoria para el 
cuadro dirigido por Pablo “Vita-
mina” Sánchez.    

 
Sin explicaciones 

“Es extraño y molesta, porque nos 
complicaron más con 10 jugadores 
que con 11”, partió diciendo Fer-
nando Manríquez, uno de los pocos 
que habló tras el compromiso en la 
Quinta Región.  El volante se mos-
tró frustrado porque su equipo no 
fue capaz de explotar la superiori-
dad numérica en la que estuvo gran 
parte del encuentro. 

“Cuando estábamos en igualdad 
de condiciones teníamos el balón, 
nos vimos mejores, pero no supi-
mos aprovechar ese dominio. Des-
pués, en el segundo tiempo, nos 
concretaron los goles y no pudi-
mos hacer nada”. 

 “Sabíamos -continuó el juga-
dor- que Everton sería un rival 
muy difícil, también se estaba ju-
gando quedar arriba igual que no-
sotros, pero hay que dar vuelta la 
página lo más rápido posible, por-

“Everton tuvo una gran fortaleza 
de actitud y en eso nos superó”
Muy descontento se mostró el técnico del Campanil tras la caída ante los ruleteros, quienes 
jugaron 70 minutos con un jugador menos. Críticas a la intensidad del equipo y una conversación  
pendiente sobre lo que consideró como “falta de voluntad”, fueron parte del análisis del DT.

que viene un partido igual de duro  
ante la U tras el receso. Tenemos 
que recuperarnos bien para estar 
preparados”, dijo. 

 
Estrechez de corazón 

Si en el camarín dueño de casa, 
el técnico Pablo Sánchez, alababa 
la   “actitud del equipo”, que a su jui-
cio fue capaz de sobreponerse a la 
inferioridad numérica, “apelando a 
la inteligencia y orden táctico”, en 
la vereda del frente el análisis se 
enfocó justamente en la carencia 
del plantel en aquellos mismos 

ámbitos. 
Así lo dejó entrever el entrena-

dor auricielo, Francisco Bozán, 
quien no se guardó las críticas 
para el rendimiento de sus dirigi-
dos.  “Uno puede perder, se puede 
dar un resultado desfavorable. Lo 
que nosotros no transamos es la 
actitud, la garra y la intensidad, 
elementos que esta vez no vimos. 
Por eso quedamos amargados, 
por la forma. Más allá que un 
Everton con 10 jugadores te hizo 
ver mal, lo que a nosotros nos 
molesta considerablemente es la 
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forma como se da este resultado”, 
partió señalando. 

Al entender de Bozán, inexplica-
blemente hubo una reacción ne-
gativo de sus dirigidos a partir de 
la salida de Becerra, y que marcó 
el resto del compromiso. “Siento 
que hay un cambio muy profundo 
desde el momento que a ellos les 
expulsan un jugador, es un tema 
que habrá que analizar y ver qué 
sucedió. Pero la amargura nace de 
ahí, no desde una idea táctica sino 
que desde la voluntad. Porque este 
es un equipo de garra, que tiene 
respuesta; la tuvimos con San 
Luis, con Iquique y con O’Higgins, 
pero algo sucedió esta vez que no 
la mostramos”, expresó. 

 En ese sentido, el estratega 
apuesta por buscar las respuestas 
dentro del grupo. “Deberemos re-
flexionar por qué fue la derrota y 
esta oportunidad perdida de afian-
zarnos en la parte alta y respirar 
más tranquilos en la tabla acumu-
lada. En realidad, duele por ambas 
tablas, pero lo que más me duele 
son otras cosas que deberemos 
analizar en la interna”, manifestó.  

TRAS LA CAÍDA, 
la UdeC acumula un 
52% de rendimiento 
en el Clausura, con 
3 triunfos, 2 caídas 
y 2 empates.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

10°
En la tabla acumulada marcha 
la UdeC, con 25 puntos. 
Último es Cobresal con 19, 
pero con un partido menos.

Tras el paréntesis por la 
fecha Fifa, la UdeC recibirá  
a la U el próximo 1 de abril  
al mediodía.

El Ester Roa se 
alista para la U

Con la U en el horizonte 
Bozán tampoco le restó méritos 

a los viñamarinos, a quienes consi-
deró justo vencedores. “Ellos se rea-
gruparon muy bien con un jugador 
menos y estuvieron en constantes 
situaciones de contraataque, que 
tampoco pudimos contrarrestar. 
Se supone que cada vez que perdi-
mos el balón, somos un equipo que 
presiona, y eso tampoco se dio”.  

Y agregó que “perdimos de mane-
ra justa, ante un rival que nos ganó 
en todas las líneas y momentos del 
juego. No recuerdo que hallamos 
tenido una acción de gol clara. Pero 
sobre todo, nos superó en la inten-
sidad y eso no nos puede volver a 
pasar. La tarea más inmediata será 
dar vuelta la página rápidamente, 
tal como lo hicimos después del 3-
0 sobre San Luis. Aprender de lo 
sucedido y prepararnos para la U. de 
Chile en dos semanas más, donde 
deberemos mostrar otra cara”, con-
cluyó.

Tras una jornada que se extendió por más 
de 10 horas, finalmente el Consejo de Presiden-
tes de la Anfp aprobó el retorno de un torneo  
largo de 30 fechas para la Primera División a 
partir de 2018. 

 El nuevo sistema de campeonato se ini-

ciará la última semana de enero y se exten-
derá hasta diciembre, basándose en el año 
calendario para su realización. Asimismo, se 
definió que habrá un receso entre los meses 
de junio y julio, período en que se disputará 
el Mundial de Rusia 2018. 

Consejo de Presidentes aprueba torneo largo

AGENCIA UNO

AGENCIA UNO
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Hoy comienza el Zonal Sur de Enduro
Una nueva temporada del cam-

peonato de motos más grande de la 
Región se dará inicio hoy, con la 
primera fecha del Zonal Sur de En-
duro, que se realizará en las Lomas 
Coloradas, de San Pedro de la Paz. 

Para la competencia se espera la 
presencia de un centenar de pilotos 
de Concepción, Curanilahue, Talca-
huano, Hualpén, Penco, Chigua-
yante y otras localidades de la Re-
gión, habituales protagonistas del 
certamen que desde hace años re-
presenta la instancia favorita para 
los fanáticos de las dos ruedas. 

 
Siguen creciendo 

Para este año, y ante el aumento  
en el número de interesados en co-
rrer, la organización a cargo del 

ATV Experto, Infantil ATV Mini, 
Mamadera y Rodados. 

En cuanto al recorrido, las cate-
gorías adultas partirán con una tre-
pada pronunciada que contará con 
un trazado opcional, que llevará a 
los pilotos a senderos de bosques de 
pino y eucaliptus. En el caso de sec-
tores de riesgo, estarán demarcado 
con cintas de peligro blancas. Al 
término del circuito, las motos de-
berán cruzar una especial de Súper 
Enduro con obstáculos.  

La fecha tendrá cuatro  trazados 
distintos: Circuito Debutantes/Es-
cuela (7,5 km); Promocionales E1 y 
E2 - Intermedios - Expertos (11 km); 
Infantil Experto (3 km), y Circuito 
Infantil Mini- Mamadera - ATV In-
fantil Mini (500 metros).

ARCHIVO

EN LOMAS COLORADAS parte hoy la 1ª fecha del Zonal Sur de Enduro.

La primera fecha del Zonal 
Sur largará a las 8:00 horas y 
en ella se disputará la Copa 
San Pedro de la Paz. 

Todo un día de 
dura competencia

Team TSN, dispuso la incorpora-
ción de nuevas categorías como 
por ejemplo la clase Rodados,  para 
pilotos sólo hasta los cinco años. 

Así, las series en carrera serán 
11: Expertos, Intermedios, Promo-
cionales E1 y E2, Escuela, Debu-
tantes, Infantil Experto, Infantil 
Mini, Infantil ATV Experto, Infantil 

Inicia una nueva 
aventura con otra 
pizarra en la banca

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DEPORTIVO ALEMÁN DEBUTA EN APERTURA DEL HOCKEY FEMENINO

Tras mantenerse por otra tempo-
rada en la Primera División del hoc-
key femenino nacional, con un mé-
rito importante por todo lo que 
tuvo que enfrentar el año pasado -
lesiones y bajas de jugadoras im-
portantes-, de cara al 2017 el plan-
tel del Deportivo Alemán recibió 
una dura noticia: la partida de su 
técnico Cristian González, quien 
aceptó un ofrecimiento de Country 
Club para emigrar a la capital.  

Ahora, de la mano de Leandro 
Mantello -recomendado por el pro-
pio González, las germanas quie-
ren partir con el pie derecho su par-
ticipación en el torneo de Apertura. 
Su primer desafío será hoy, desde 
las 11.30 horas, ante Alumni en cali-
dad de visita.  

Mantello se refirió a la adaptación 
del equipo a su trabajo, y señaló que 
“ha sido buena, porque hemos te-
nido un buen feeling con las chi-
cas. Siento que se ha avanzado bien 
en ese sentido por la buena relación 
mutua. Y en cuanto a cómo esta-
mos para este debut, el plantel lo 
veo con muchas ganas, ilusionado. 
Hemos tenido algunos encuentros 
amistosos, nos ha ido bien pero 
también sabemos que cualquier 
partido que disputemos acá no es 
similar a la realidad que se ve en 
Santiago, son rivales muy diferen-
tes los que vamos a tener en este 
torneo de Apertura. 

Al respecto, agregó que “los equi-
pos de Santiago, según lo que he po-
dido conocer, son mucho más fuer-
tes. Entonces, más allá que haya-
mos podido ganar los amistosos 
que disputamos acá, en ningún 
caso lo podemos tomar como pará-

metro para lo que nos tocará en-
frentar ahora con Alumni”. 

Mantello también se refirió a lo 
que ha sido el trabajo de cara a su es-
treno en este Apertura de la máxima 
categoría del hockey femenino. 

“Cualquier equipo para nosotros 
es complicado, y lo tomaremos 
con la mentalidad de todos los 
partidos, que será muy difícil. Pero 
venimos con una buena carga 
emocional, donde las chicas han 

tenido un importante cambio de 
actitud sobre todo. Las mejoras 
más profundas se pueden ir dan-
do con el paso del tiempo, pues 
aun no es mucho lo que hemos 
podido trabajar en las semanas 

ISIDORO VALENZUELA M.

Leandro Mantello, quien asumió como técnico germano 
tras la partida de Cristian González, se refirió a su estreno 
en el torneo, que será hoy frente a Alumni como visita. 

desde que estoy acá”. 
De todas maneras, el entrenador 

agregó en ese sentido que “ya he 
podido apreciar una mejora muy 
grande en cuanto a la actitud, que 
es algo esencial en la práctica de 
cualquier deporte”. 

Del rival que les tocará enfrentar 
hoy, Mantello comentó que “de lo 
que he podido averiguar sé que se 
trata de un equipo fuerte, con dos 
o tres jugadoras de selección, con 
delanteras bastante importantes. 
Pero bueno, haremos nuestro me-
jor esfuerzo para tratar de quedar-
nos con los puntos”. 

En cuanto al planteamiento que 
quiere ver de sus dirigidas en este 
debut, Mantello aseguró que 
“nuestra idea de juego es la filoso-
fía que estamos tratando de im-
plementar, que es totalmente en 
equipo, que el conjunto siempre 
sea lo más importante para to-
das. Nosotros no queremos figu-
ras, más allá que siempre habrá ju-
gadoras destacadas”.  

Se iniciará hoy el encuentro 
entre el Deportivo Alemán y 
Alumni, que se disputará  
en Santiago.  

horas
11.30

Mantello aseguró que 
“nuestra idea es que lo 
principal sea el juego  
en equipo”.  

Lo colectivo, lo 
más importante
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Se abrazó y sigue dando 
muestras de amor propio 

Carlos Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

LOTA SCHWAGER VOLVIÓ A GANAR EN CASA

Absoluto dominador del duelo. 
Un análisis que se pudo hacer en 
Lota Schwager tras el pasado 3-1 
sobre Independiente de Cauque-
nes y también por el triunfo 3-2 de 
ayer ante Colchagua en Coronel, 
que pese a lo estrecho de las cifras, 
fue un encuentro que estuvo has-
ta los últimos 15’ del final, siempre 
a favor del cuadro local. 

¿Será que el descenso “le hizo 
bien” a Lota Schwager? La noticia 
a todas luces fue negativa para el 

¿Mineros jugarán más relajados y sin presión tras el descenso? Por lo menos, la 
estadística es favorable tras el fallo del tribunal. Ayer los dirigidos por Jaime 
Pacheco sumaron dos victorias en línea tras vencer 3-2 a Colchagua.

cuadro minero, pero, desde aquel 
momento y junto al compromiso 
que la dirigencia entregó al plan-
tel y cuerpo técnico de hacerse 
cargo del pago, los mineros acu-
mulan dos triunfos en línea. 

El de ayer fue contundente y sin 
apelaciones. Desde el primer mi-
nuto los dirigidos por Jaime Pa-
checo  demostraron ganas, ambi-
ción y hambre de triunfo. La inten-
ción tuvo premio y rápidamente al 
4’ Lota Schwager se puso en ven-
taja. Tras un tiro de esquina, Patri-
cio Jeria saltó más alto y mejor 

que todos, marcando el 1-0 para el 
local. 

Para la anécdota, al 10’ ocurrió 
un lamentable hecho. El árbitro 
principal, Héctor Arcos, abando-
nó lesionado el terreno de juego y 
fue reemplazado por el cuarto 
juez, Esteban Molina. Un condi-
mento más para un entretenido 
partido. 

Siempre superior a Colchagua, 
Lota siguió buscando aumentar 
el marcador y lo encontró rápido. 
El “huaso” Felipe Valencia anotó 
con un golazo el 2-0 para los mine-

ros. Un partido siempre tranquilo 
para el equipo que adiestra Jaime 
Pacheco, que tuvo oportunidades 
para liquidar el encuentro en los 
primeros 45 minutos. 

 
Sufrió 

El gol de Alfredo Calderón al 64’ 
daba la impresión que cerraba el 
partido a favor de Lota Schwager. 
Por lo menos el local jugaba mejor 
y en base a un profesionalismo 
digno de destacar, ya que juegan 
pese a estar descendidos, los mi-
neros goleaban 3-0 a Colchagua. 

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Minuto 64’ y un impecable tiro li-
bre servido por el ex lila, Gamadiel 
García, le daba un descuento que 
parecía intrascendente a la visita.  

Lota se desconcentró y al equipo 
dirigido por Luis Fredes lo motivó 
el tanto, de tal manera, que sólo 
seis minutos después, Vera superó 
al portero Yáñez marcando el 3-2.  

Pasó mucho susto Lota Schwa-
ger en el cuarto de hora final. Ha-
bía olor a empate en el Bernardino 
Luna y el fantasma de tantos par-
tidos y puntos que los mineros 
dejaron huir en el final, se hacía de 
a poco presente en Coronel. Entre 
García y Vera arrinconaron en el 
área a los carboníferos y se gene-
raron un par de ocasiones que te-
nían nerviosos a los casi 300 es-
pectadores que llegaron al esta-
dio, pero la victoria se quedó en 
casa.  

Importante y destacable triunfo 
para Lota Schwager, que nada más 
que por orgullo y profesionalismo 
sigue dando muestras de amor   
propio cada fin de semana.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Vidal, Díaz ... ¿ahora sin Gary ni Alexis?
Si Chile ya tenía dos bajas muy 

sensibles para visitar a Argentina, 
como Arturo Vidal y Marcelo Díaz, 
la jornada sabatina en el fútbol eu-
ropeo demostró que cuando a ve-
ces el panorama es malo, siempre 
puede ser peor. 

Alexis Sánchez marcó en el 1-3 de 
Arsenal ante West Bromwich, pero 
al 42’ recibió un duro “planchazo” y 
salió de la cancha, aunque al 78’. Su 
DT, Arsene Wenger, dijo después 
que “su estado es terrible, el tobillo 
no se ve nada bien. No debería ha-
ber jugado el segundo tiempo, pero 
él insistió”. Otra pieza clave en la 

Antonio Pizzi que, según el técnico 
de Fernández Vial, Felipe Cornejo, 
son muy complicadas. 

“Para nadie es un misterio lo im-
portante que son esos nombres en 
el equipo. Es difícil la situación por-
que no hay jugadores al nivel de 
ellos. Eso sí, cuando en ocasiones 
no han podido jugar, sus reempla-
zantes han cumplido. Tengo con-
fianza que, en caso que Alexis ni 
Gary puedan estar ante Argentina, 
quienes jueguen lo harán bien. Ellos 
conocen su cuerpo y, por experien-
cia, si saben que no pueden jugar, 
no lo harán”, dijo el DT aurinegro.

AGENCIA UNO

EL TOCOPILLANO ha marcado 5 goles por Chile en las eliminatorias.

Si Sánchez ni Medel pueden 
estar ante Argentina, una 
opción, aunque mínima, es 
que Pizzi los cuide.  

¿Guardarlos para 
Venezuela?

“Roja” es Gary Medel. El defensa 
salió lesionado al 57’ en el Inter tras 
sufrir una lesión muscular, según 
indicaron medios europeos. 

Preocupaciones para el DT Juan 

GOLES

3

F. Yañez 
F. Lucares 
C. Gómez 
P. Jeria 
L. Mena 
C. Henríquez 
J. M. Farías 
M. Lagos 
F. Valencia 
J. Durán 
A. Calderón

COLCHAGUA

FORMACIONES

J. Pacheco

DT

58’ N. Bastías por  
J.M. Farías

Lucares

LOTA SCHWAGER

2

F. Burgos 
G. Cubillos 
M. Silva 
D. Silva 
F. Gaete 
M. Iturra 
C. Pérez 
G. García 
H. Vera 
J. M. Pérez 
J. Uribe

L. Fredes

DT

40’ J. Ibacache por 
M. Silva 
46’ F. Aholie por  
J. M. Pérez

Ibacache

4’ P. Jeria 
22’ F. Valencia 
64’ A. Calderón

67’ G. García 
73’ H. Veras

Estadio: Bernardino Luna 
Público: 298 espectadores controlados  
Árbitro: Héctor Arcos

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

Cubillos

TARJETAS ROJAS





30 Diario Concepción Domingo 19 de marzo de 2017

OBITUARIO

Con profunda gratitud agradecemos a todas las personas que en nuestros mo-
mentos de dolor, nos brindaron su apoyo, comprensión y solidaridad ante el sen-
sible fallecimiento de nuestro querido esposo, padre, suegro y tata, Sr.  

 

MARIO JORGE SILVA ARTEAGA 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Silva Sanhueza 

 

Talcahuano, 19 de marzo de 2017.

Agradecemos las muestras de cariño de nuestros familiares y amigos por acom-

pañarnos en nuestros momentos de dolor. 

 

JUAN FELIPE VILLAGRAN SALAZAR 

(Q.E.P.D) 

 

Familia Villagrán Salazar 

Cañete, 19 de marzo de 2017.

“Jesús abre sus puertas para cobijar tu alma”Con mucho afecto agradecemos a 

todos quienes nos acompañaron en la partida de nuestro amado tío, 

 

LUIS ALBERTO BARRIENTOS GEIBES 
(Q.E.P.D) 

 
Su sobrino Julio César y Familia 

 

Concepción, 19 de marzo de 2017.

Te extrañamos, pero sentimos que sigues a nuestro lado. Nos dejaste el ejemplo 
que nos marca el camino a seguir. Su familia agradece a todos los que nos hicie-
ron llegar sus condolencias y nos acompañaron en presencia en este difícil mo-
mento. 
 

MARIA RAQUEL MORAGA ACUÑA 
(Q.E.P.D) 

 
Ana Luisa Honig Morada, Nelson, Anilú, Patricio y Alexandra 
 
Concepción, 19 de marzo de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy agrade-
cemos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la partida de 
nuestra amada e inolvidable madre, suegra, abuelita y bisabuelita, Sra. 

 

MARÍA GRACIELA MÁRQUEZ BUSTOS 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Espinoza Márquez 

 

Coronel, 19 de marzo de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy agrade-
cemos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la partida de 
nuestro querido e inolvidable hijo, sobrino,primo, amigo y hermano en la fe, Sr.  

 

JUAN PABLO REYES BUSTOS 
(Q.E.P.D) 

 
Su Papá Juan Reyes Jara y Familia 

 

Concepción, 19 de marzo de 2017.

 Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy agrade-
cemos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la partida de 
nuestra  querida y amada esposa, madre, suegra, abuelita, hermana, cuñada y 
tía, Sra. 
 

ANA MARÍA CONTRERAS HERRERA 
(Q.E.P.D) 

 
La Familia 
 
Hualpén, 19 de marzo de 2017.

Agradecemos muy sinceramente las innumerables muestras de cariño y pesar 
recibidas con motivo del triste fallecimiento de nuestro querido padre, hijo, her-
mano, cuñado y tío, Sr. 
 

MARIO JOSÉ MUÑOZ JARA 
(Q.E.P.D) 

 
Con amor 
 
La Familia 
 
San Pedro de la Paz, 19 de marzo de 2017.

Agradecemos muy sinceramente las innumerables muestras de cariño y pesar 
recibidas con motivo del triste fallecimiento de nuestro querido y amado padre, 
suegro, abuelito, bisabuelito, hermano, cuñado y tío, Sr.  
 

EMILIO ISAIAS CISTERNAS PEÑA 
(Q.E.P.D) 

 
Con amor 
 
La Familia 
 
Chiguayante, 19 de marzo de 2017.

Agradecemos las innumerables muestras de cariño y pesar recibidas con motivo 
del triste fallecimiento de nuestra querida y amada esposa, mamá, suegra y 
abuelita, Sra. 
 

TERESA URIARTE AVILES 
(Q.E.P.D) 

 
Con amor 
 
Familia Duran Uriarte 
 
Concepción, 19 de marzo de 2017.

Infinitas Gracias: Que Dios bendiga a todos quienes nos acompañaron en senti-
mientos y presencia en la partida de nuestro querido esposo, padre, suegro y 
abuelito, Sr. 

 

LUIS ENRIQUE MUÑOZ MELO 
(Q.E.P.D) 

 
La Familia 

 

Concepción, 19 de marzo de 2017.

Que Dios bendiga y reciban nuestros sinceros agradecimientos por acompañar-
nos en nuestro duelo por el sensible fallecimiento de nuestro querido hermano, 
cuñado, tío y primo, Sr. 
 

JOSÉ MIGUEL SUAZO SÁEZ 
(Q.E.P.D) 

 
 
La Familia 
 
Concepción, 19 de marzo de 2017.

Rubros -  Produc tos -  S er vicios

Cochrane 1102 - Concepción - Fono 2232200

w w w. d i a r i o c o n c e p c i o n . c l
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmacia Lincoyan 
• Lincoyan N°530

SAN PEDRO
CRuz Verde 
• Av. Laguna grande N°115, S.Pedro del valle.

CHIGUAYANTE
Dr. Simi 
• Manuel Rodríguez 855, local B

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

11/22 9/26
LOS ÁNGELES

12/30
SANTIAGO

8/27
CHILLÁN11/29

RANCAGUA

10/28
TALCA

4/23
ANGOL

7/21
TEMUCO

8/17
P. MONTT

11/22
LUNES

10/22 
MARTES

11/20
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

 Santoral: José
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